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«Ответ» готов
Один из крупнейших кораблей вернулся в строй 
спустя восемь лет

Алексей Рамм, Богдан Степовой

Большой противолодочный ко-
рабль (БПК) «Адмирал Левченко» 

должен войти в состав флота до кон-
ца 2022 года. Ремонт, которого корабль 
ждал с 2014 года, уже подходит к концу. 
БПК относится к проекту 1155 и считается 
одним из самых эффективных на флоте 
кораблей по борьбе с субмаринами. В на-
чале декабря БПК впервые за семь лет 
вышел в море для проверки двигатель-
ной установки. На корабле ещё продол-
жатся восстановительные работы и мо-
дернизация. Ожидается, что они должны 

быть завершены до конца следующе-
го года, после чего «Адмирал Левченко» 
вернётся в состав ВМФ. Эксперты отме-
чают, что корабль повысит возможности 
Северного флота в борьбе с подлодками.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в российском военном ведомстве, 
план завершения работ на корабле про-
екта 1155 «Адмирал Левченко» утверж-
дён. Он должен войти в состав флота 
до конца 2022 года. По словам источни-
ков, на БПК были отремонтированы газо-
турбинные маршевые двигатели, замене-
ны охладительные установки 
и запорная арматура. 
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Грузовое предупреждение
Перевозчики поднимают расценки на 15–25%

Вера Кузьмина

Г рузоперевозчики начали уведом-
лять своих клиентов о повышении 

цен на транспортные услуги на 15–25% 
в зависимости от направления. Об этом 
«Известиям» сообщили в национальной 
ассоциации грузового автомобильного 
транспорта «Грузавтотранс». По её дан-
ным, более 80% членов организации на-
чали уведомлять клиентов о росте цен. 
Участники рынка связывают повыше-
ние с удорожанием комплектующих, 
масла, обслуживания машин. Но одна 
из основных причин — увеличение 
цены дизеля за год на 16–19%, на него 
приходится половина затрат грузопе-
ревозчиков. Это стало поводом обра-
щения ассоциации к президенту РФ, 
в Минэнерго и Федеральную антимо-
нопольную службу (ФАС) с просьбой 
повлиять на рост цен на топливо. В Ми-
нэнерго сообщили, что рассмотрят об-
ращение, но обратили внимание, что 
уже принимают меры для снижения 
темпов подорожания нефтепродуктов.

Грузоперевозчики начали уве-
домлять своих клиентов о повыше-
нии цен на транспортные услуги 
на 15–25% в зависимости от направ-
ления. Об этом «Известиям» сообщи-
ли в национальной ассоциации гру-
зового автомобильного транспорта 
«Грузавтотранс». По словам её прези-
дента Владимира Матягина, о таком 
намерении заявили свыше 80% ком-
паний — членов организации, а также 
фирм, которые в неё не входят. Речь 
как о большегрузных, так и о мало-
тоннажных автомобилях.

— Мы уже известили всех клиентов 
о повышении цен на наши транспортные 
услуги минимум на 20%, — подтвердил 
генеральный директор компании-гру-
зоперевозчика «Ларм» Максим Росков.

По его словам, часть заказчиков при-
няла подорожание, другие ещё ведут 
переговоры или рассматривают пред-
ложения других представи-
телей отрасли.

Поставка не сыграла
К чему приведёт запрет США на импорт смартфонов 
и запчастей в РФ

Валерий Кодачигов,  
Максим Талавринов

В ведение запрета на импорт в РФ 
смартфонов, автозапчастей и ави-

акомпонентов, анонсированное адми-
нистрацией США, крайне маловероят-
но, считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Один из участников рынка 
электроники назвал эти высказыва-
ния не очень удачной политической 
риторикой. Исполнение таких обеща-
ний повлечёт контрсанкции, сниже-
ние продаж американских компаний 
и рост спроса на продукцию из КНР, 
предупредили аналитики. Даже если 
слова американских политиков вопло-
тятся в жизнь, у российских участников 
рынка есть время, чтобы закупить зап-
части и гаджеты впрок, указали экс-
перты. Также должны помочь импор-
тозамещение и укрепление торговых 
связей с Китаем.

В случае агрессивных действий 
России в отношении Украины США 
могут запретить импорт в РФ смарт-
фонов, компонентов для самолётов 
и автомобилей, а также поставки 
во многих других секторах, сообщи-
ло агентство Reuters со ссылкой на ис-

точник в администрации президен-
та США Джо Байдена. По его словам, 
по отношению к смартфонам будут 
использоваться те же методы, что 
и в 2019 году против Huawei. Тогда 
китайского производителя внесли 
в чёрный список министерства тор-
говли США — были введены запрет 
на получение обновлений операцион-
ной системы Android и блокировка за-
грузки приложений Google на смарт-
фоны, выпущенные после введения 
санкций.

Опрошенные «Известиями» экс-
перты считают заявления о возмож-
ном запрете на импорт смартфонов 
в РФ устрашающей политической ри-
торикой — вероятность его введения 
крайне невелика.

— Рынок РФ важен для Apple 
и Google  — принуждение к уходу 
с него станет ударом для американ-
ских компаний. Учитывая непростые 
отношения американских digital-
гигантов и российских надзорных ор-
ганов, не исключено, что в качестве 
ответных мер часть из них попросят 
покинуть российский рынок, — не ис-
ключил ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин.

Приложения Google и социальные 
сети — источник информации для си-
ловых структур США, не в их интере-
сах отказываться от него, 
считает эксперт.

Хитрый код
Мошенники научились обходить  
СМС-подтверждение операций

Наталья Ильина

М ошенники научились обходить 
двухфакторную аутентифика-

цию (по коду из СМС) для подтвержде-
ния платежей в интернете. Это делается 
с помощью одновременного проведе-
ния фейковой операции на фишинго-
вом сайте, стилизованном под опла-
ту ОСАГО, и реального перевода денег, 
инициированного злоумышленни-
ком. О такой схеме «Известиям» рас-
сказали в «Лаборатории Касперского», 
её распространение подтвердили в дру-
гих компаниях по кибербезопасности 
и в банках. Россияне уже привыкли, что 
нельзя называть код из СМС по телефо-
ну, но при вводе его на сайте проявля-
ют меньшую бдительность.

Схема обмана начинается с того, 
что гражданину направляют сообще-
ние с предложением продлить ОСА-
ГО: в нём указаны данные об авто-
мобиле, в том числе госномер, а при 
переходе по ссылке демонстрируют-
ся сумма страховки и другая ссылка 
для оплаты, рассказал руководитель 
отдела развития методов фильтрации 
контента в «Лаборатории Касперско-
го» Алексей Марченко. Он продолжил: 
после перехода по ссылке и ввода дан-
ных карты пользователю показывает-
ся страница с надписью «формируется 
СМС-код», которая демонстрируется 
по таймеру около 30 секунд, а затем 

перебрасывает на форму ввода кода. 
В этот момент клиенту действитель-
но поступает СМС от кредитной орга-
низации.

— Вероятнее всего, после того как 
пользователь указывает на ресурсе 
данные карты, злоумышленники ини-

циируют не оплату, а запрос на списа-
ние денег с этой карты. На этом эта-
пе у них есть всё необходимое для 
перевода, кроме проверочного кода. 
В этот момент пользователь находит-
ся на страничке ожидания «формиру-
ется СМС», — пояснил Алек-
сей Марченко. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ПОСЛЕ ТОГО 
КАК ПОЛЬЗО-
ВАТЕЛЬ УКАЗЫ-

ВАЕТ НА РЕСУРСЕ ДАННЫЕ 
КАРТЫ, ЗЛОУМЫШЛЕННИ-
КИ ИНИЦИИРУЮТ НЕ ОПЛА-
ТУ, А ЗАПРОС НА СПИСА-
НИЕ ДЕНЕГ. НА ЭТОМ ЭТАПЕ 
У НИХ ЕСТЬ ВСЁ НЕОБХОДИ-
МОЕ ДЛЯ ПЕРЕВОДА, КРО-
МЕ ПРОВЕРОЧНОГО КОДА
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Поставка не сыграла
A Из смартфонов амери-

канск и х производите-
лей большой долей обладает только 
Apple, отметил гендиректор дистри-
бьютора diHouse Юрий Родный. При 
таком развитии событий, безуслов-
но, откроется серый рынок iPhone 
в РФ, эти устройства подорожают, 
как всегда происходит в таких слу-
чаях, считает он.

На самом деле запретить импорт 
смартфонов Apple будет проблема-
тично, ведь собирают их не в США, 
а в Китае, недоумевает источ-
ник «Известий», близкий к компа-
нии — партнёру нескольких про-
изводителей электроники. Пока 
такие санкции представляются ма-
ловероятными, а их анонсы похо-
жи на не совсем удачную полити-
ческую риторику, считает он. Это 
не единственный пример такого 
рода — на Западе уже несколько лет 
рассуждают об отключении России 
от системы SWIFT, но на практике ни-
чего не происходит, сказал собесед-
ник «Известий».

Представитель Apple отказался 
от комментариев. «Известия» напра-
вили запрос в Google. В Минцифры 
рекомендовали адресовать вопро-
сы в Минпромторг. Там на момент пу-
бликации не ответили.

�� БЕЗ РОССИИ НЕ ВЗЛЕТИШЬ

Вероятность введения запретов 
на импорт близка к нулю, счита-
ет руководитель проекта Content-
Review Сергей Половников. У России 
есть возможность ввести контрсанк-
ции, например ограничить поставки 
США и их союзникам титана, а так-
же иного стратегически важного сы-
рья, от которого, в частности, зави-
сит американская авиакосмическая 
отрасль, объяснил он.

— Но если санкции всё-таки будут 
введены и власти США будут исполь-
зовать сценарий, сходный с тем, что 
был реализован в случае с Huawei, ка-
тастрофы не случится. Скорее всего, 
как и прежде, будут работать смарт-
фоны, ввезённые в РФ до их введе-
ния. Блокировка приложений и об-
новлений мобильных операционных 
систем наступит не сразу — Huawei 
почти год после внесения в чёрный 
список США торговала смартфона-
ми на Android, — напомнил эксперт.

Участники рынка отмечают: 
запрет на импорт смартфонов 

и возможная блокировка доступа 
к технологиям могут ещё сильнее 
подтолкнуть Россию в сторону Ки-
тая. Huawei с её операционной сис-
темой Harmony OS и магазином при-
ложений App Gallery, независимыми 
от американцев, может стать круп-
нейшим участником российского 
рынка, предупредили аналитики.

Так или иначе, у российских ри-
тейлеров пока нет сценария на слу-
чай запрета импорта смартфонов, 
признал сотрудник одного из них.

— Остаётся надеяться, что такого 
всё-таки не произойдёт, — сказал он.

Что касается авиации, вопрос 
в том, какие именно комплектую-
щие для самолётов и вертолётов, 
возможно, не будут поставляться, 
рассуждает исполнительный ди-
ректор агентства «АвиаПорт» Олег 
Пантелеев.

— Если речь идёт о комплектую-
щих для воздушных судов новой 
постройки, то под ударом окажет-
ся целый ряд летательных аппара-
тов, на которых используются дви-
гатели PW (Pratt & Whitney) и GE 
(General Electric), американская ави-
оника. При этом закупка некоторо-
го количества комплектов «на склад» 
позволит минимизировать риски 
в тот период, пока не будут освое-
ны в крупносерийном производстве 
отечественные аналоги, — считает 
эксперт.

Негативным будет сценарий, ког-
да возникнут проблемы с поставка-
ми комплектующих, используемых 
при ремонте авиатехники, заметил 
Олег Пантелеев.

— Впрочем, такой сценарий реали-
зован только в отношении Ирана, и, 
как мы видим, он нашёл возможно-
сти поддерживать лётную годность 
флота, — сказал эксперт.

По словам Сергея Половникова, 
импорт же оригинальных американ-
ских автозапчастей в Россию мини-
мален — как и собранных в США ав-
томобилей.

— Зато в РФ очень популярны не-
оригинальные китайские запчасти. 
Запрет на ввоз в Россию американ-
ских комплектующих, безусловно, 
пойдёт на пользу китайским произ-
водителям, которые быстро воспол-
нят дефицит, — уверен он.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс, Объединённую авиа-
строительную корпорацию, «Авто-
ВАЗ».

Вопросов миллион
Какие темы президент затронет на пресс-конференции

Новости  

Вступают в иглу
ЮАР и РФ продвинулись в одобрении «Спутника V»

Эльнар Байназаров

Ю жно-Африканская Республика 
и Россия значительно продви-

нулись в переговорах о признании 
«Спутника V». Об этом «Известиям» за-
явили в МИД ЮАР. Там также уточни-
ли: в республике следят за изучением 
эффективности российской вакци-
ны от «Омикрона». В министерстве 
опровергли сообщения об избыточ-
ной смертности из-за нового штамма. 
Число заболевших идёт на спад, пик, 
по всей вероятности, пройден, отмети-
ли в МИДе. Опрошенные «Известиями» 
вирусологи уточнили: по предвари-
тельным данным, антитела, появляю-
щиеся после «Омикрона», эффектив-
ны и при других штаммах ковида. При 
этом эксперты предупредили, что ви-
рус продолжает видоизменяться и рост 
заболеваемости приведёт к увеличе-
нию количества мутаций. Потому сле-
дует вакцинироваться и продолжать 
носить маски.

�� ПИК ПРОЙДЕН

На прош лой неделе агентство 
Bloomberg сообщило об увеличении 
избыточной смертности в ЮАР и свя-
зало это с распространением в стра-
не «Омикрона». Издание ссылается 
на отчёт Южноафриканского совета 
медицинских исследований. Соглас-
но его данным, за неделю с 29 ноября 
по 5 декабря в республике погибли 
1887 человек по сравнению с 1726 не-
делей ранее — смертность выросла 
на 161 случай.

В МИД ЮАР опровергают связь 
этого показателя с «Омикроном». 
Как заявил «Известиям» официаль-
ный представитель внешнеполити-
ческого ведомства Клейсон Моньела, 
в стране не зафиксировано ни одной 
смерти от нового штамма.

— Нет, это неправда. Никаких ле-
тальных исходов от «Омикрона» в ЮАР 
не было. Количество госпитализа-
ций заметно снизилось, хотя их доля 
и до этого была крайне небольшой, 
если сравнивать с «Дельтой». У вак-
цинированных практически нет ника-
ких симптомов коронавируса, — уточ-
нил дипломат.

По его словам, вспышка уже идёт 
на спад, хотя в стране не применя-
лись какие-либо карантинные меры. 
Во многом большую роль сыграли 
активные призывы вакцинировать-
ся, а также соблюдение масочного ре-
жима, отметил представитель МИДа.

Глава минздрава страны Джо Фа-
ала заявил: по итогам второй недели 
новой волны госпитализация пона-
добилась лишь 1,7% людей, заболев-
ших коронавирусом. В предыдущую 
волну, вызванную штаммом «Дель-
та», по итогам двух недель госпита-
лизировали 19% заболевших. При 
этом суточное число инфицирован-
ных «Омикроном» в 4,5 раза превыша-
ет показатели «Дельты» — последние 
две недели в ЮАР заражались свыше 
20 тыс. человек в сутки. При предыду-
щем штамме — 4,4 тыс.

Минздрав ЮАР также отметил сни-
жение суточного числа заболевших — 
16 декабря в стране зафиксировали 

Штаммовой удар
Российские учёные создают антитела против «Омикрона»

Мария Недюк

С пециалисты Института биоорга-
нической химии РАН планируют 

разработать препарат на основе ген-
но-инженерных антител, способный 
нейтрализовать штамм «Омикрон». 
Сначала они проверят эффективность 
уже созданного средства, нацеленно-
го на другие варианты коронавируса. 
Если препарат не будет хорошо рабо-
тать против нового штамма, учёные 
запустят новое исследование и в ко-
роткие сроки смогут подобрать дру-
гие иммуноглобулины, подходящие 
к антигену. Учёные будут готовы при-
ступить к работе над инновационным 
средством сразу после того, как полу-
чат необходимые данные об «Омикро-
не», основанные на анализе конкрет-
ных образцов. Скорее всего, они будут 
доступны до конца года. Терапия на ос-
нове генно-инженерных антител будет 
показана пациентам со средней тяже-
стью заболевания, у которых есть со-
путствующие патологии, например ди-
абет.

�� ИЗУЧИТЬ И ОБЕЗВРЕДИТЬ

Хотя об «Омикроне» известно не так 
давно (впервые учёные из ЮАР сооб-
щили о нём в конце ноября), уже по-
явилось большое количество ис-
следований по поводу того, как 
с нейтрализацией этого штамма 
справляются антитела перенёсших 
COVID-19 и вакцинированных от ин-
фекции. Учёные проверяют и эффек-
тивность моноклональных антител. 
Эти молекулы работают так же, как 
и плазма крови выздоровевших, толь-
ко основные компоненты созданы 
генно-инженерным путём плюс под-
бираются их концентрации. К слову, 
таким коктейлем из антител лечили 
от COVID-19 экс-президента США До-
нальда Трампа.

Есть подобные разработки и в Рос-
сии. Сейчас на вторую стадию клини-
ческих испытаний переходит реком-
бинантное (созданное в лаборатории) 
человеческое антитело HFB30132A. 
Препарат разработали учёные Ин-
ститута биоорганической химии име-
ни академиков М.М. Шемякина и Ю.А. 
Овчинникова Российской академии 
наук (ИБХ РАН) совместно со специа-
листами Шанхайского технического 
и Нанькайского университетов (оба — 
КНР), а также компаний «Фармсинтез» 
и HiFiBio Therapeutics.

— Как только будут получены об-
разцы вируса [варианта «Омикрон»], 
мы исследуем наше антитело. Потому 
что уже понятно, что и вакцины про-
тив него работают несколько хуже, — 
рассказал «Известиям» директор ИБХ 
РАН Александр Габибов. — Испыта-
ния мы планируем провести совмест-
но с 48-м институтом Минобороны. Его 
специалисты после получения штам-
ма «Омикрон» проверят действие ан-
титела на клетках. А у нас есть соб-
ственные генно-модифицированные 
мыши, которые на 100% заражаются 
коронавирусом (для обычных мышей 
COVID-19 не представляет опасности. — 
«Известия»). После проверки работы 
антитела на нейтрализацию «Омикро-
на» в клетках можно будет оперативно 
испытать его на животных.

В том случае, если антитело россий-
ского производства в результате ис-
пытаний покажет низкую активность 
против «Омикрона», учёные ИБХ РАН 
готовы быстро найти ему замену. Для 
этого они используют собственную 
платформу клонирования и расшиф-
ровки транскриптома (метод, разра-
ботанный для изучения совокупно-
сти РНК-молекул в клетке) единичных 
В-клеток (тип лимфоцитов, отвечаю-
щих за выработку антител) из крови 
пациентов, перенёсших COVID-19. Для 
этого учёным потребуется «прочитать» 
иммунный репертуар (набор, образо-
ванный В- и Т-лимфоцитами челове-
ка) переболевших штаммом «Омикрон» 
и сделать с помощью генно-инженер-
ных технологий их искусственные ана-
логи. А затем успешно осуществить 
их наработку в клетках лаборатор-

ных животных. Учёные будут готовы 
приступить к наработке таких антител 
сразу после того, как в их распоряже-
ние потупит образец «Омикрона». Ско-
рее всего, это удастся сделать до кон-
ца года, сообщил Александр Габибов.

— Нам нужно получить 3–4 мг анти-
тела, производство у нас работает на-
лаженно. На это может уйти порядка 
двух недель. А затем мы уже передадим 
его на испытания на клеточной линии 
vero (клетки, полученные из эпителия 
почки, взятой у африканской зелёной 
мартышки. — «Известия»), — расска-
зал академик. — Вообще необходи-
мо решать ряд регуляторных вопро-
сов, чтобы у учёных была возможность 
вносить изменения в подобные разра-
ботки в ускоренном формате.

Кроме того, разработанная техноло-
гия поможет исследовать «иммуноло-
гический репертуар» пациентов, пора-
жённых различными мутациями вируса, 
а также репертуар вакцинированных.

Сам механизм действия HFB30132A 
заключается в связывании спайк-
белка и нейтрализации SARS-CoV-2, 
в том числе его быстро распространя-
ющихся мутантных форм. Ожидается, 
что у препарата будет меньше побоч-
ных эффектов и более высокая эффек-
тивность защиты лёгких и слизистой 
оболочки верхних дыхательных путей, 
чем у традиционных терапевтических 
моноклональных антител. Однако по-
казана такая терапия не всем, а паци-
ентам со средней тяжестью, у которых 
есть сопутствующие болезни, напри-
мер диабет.

�� КЛЮЧ К ВИРУСУ

Пока первые научные работы под-
тверждают, что моноклональные анти-
тела могут быть неэффективны против 
«Омикрона». Проследив за действием 
37 антител на этот вариант коронави-
руса, учёные выделили только четы-
ре молекулы, которые всё ещё могут 
его нейтрализовать. Результаты иссле-
дования специалисты опубликовали 
на портале препринтов bioRxiv.

«Почти все изу ченные анти-
тела практически не действуют 
на “Омикрон”-штамм коронавируса. 
Единственным исключением стали ан-
титела S2K146, S2X259, S2H97 и сотрови-
маб. Кроме того, они могут нейтрализо-
вать широкий перечень коронавирусов. 
Разработка их аналогов критически 
важна для дальнейшей борьбы с пан-
демией», — указали авторы работы.

Мутации в шиповидном белке 
«Омикрона» привели к тому, что ан-
титела больше не «видят» этот белок, 
не могут с ним связываться, а значит, 
не могут нейтрализовать вирус, объяс-
нил результат директор Научно-кли-
нического центра прецизионной и ре-
генеративной медицины Казанского 
федерального университета Альберт 
Ризванов.

— Происходит постоянная гонка во-
оружений — вирус мутирует, а учёные 
пытаются подобрать препараты для 
его лечения. Однако создание эффек-
тивных и безопасных моноклональных 
антител под мутировавший штамм — 
это нетривиальная задача, требующая 
достаточно длительного времени. Го-
раздо быстрее в данном случае может 
быть корректировка уже существую-
щих вакцин, — отметил эксперт.

Впрочем, терапия моноклональ-
ными антителами — одна из самых 
удачных идей в плане борьбы с коро-
навирусом, если удастся её правиль-
но реализовать, заявил «Известиям» 
старший научный сотрудник кафедры 
иммунохимии УрФУ Михаил Болков. 
Однако высокотехнологичное и слож-
ное производство в масштабах поста-
вок на всю Россию — нетривиальная 
задача из-за контроля качества и на-
ладки соответствующих мощностей.

— Моноклоны — это лидирующий 
тип препаратов на сегодняшний день. 
Их используют для лечения аутоим-
мунных болезней, например ревма-
тоидного артрита, воспалительных 
заболеваний кишечника и так далее, — 
рассказал эксперт. — Моноклональные 
антитела, если можно быстро менять 
их тип и вариант, подходят для лече-
ния различных инфекций, а не толь-
ко COVID-19. Вопрос в трудоёмкости 
и стоимости их производства. Нужно 
подобрать нужный тип антитела, как 
ключ к замку. В данном случае ключ — 
это антитело, а замок — антиген, то есть 
молекула вируса. Затем нужно произ-
вести их в нужном качестве в промыш-
ленных масштабах.

При этом моноклональные проти-
вовирусные препараты будут работать 
эффективнее, чем антитела из сыво-
ротки крови переболевших, уверен 
Михаил Болков.

В будущем специалисты ИБХ РАН 
планируют не только завершить ис-
пытания HFB30132A, но и разработать 
коктейли антител, которые можно 
будет подбирать индивидуально для 
каждого конкретного пациента.

Максим Ходыкин

Н а пресс-конференции Владими-
ра Путина, которая пройдёт 23 де-

кабря, традиционно будут затронуты 
все темы, волнующие граждан России, 
ожидают в руководстве Госдумы и Со-
вфеда. «Известиям» там рассказали, что, 
скорее всего, разговор с журналиста-
ми пойдёт о проблемах в социальной 
сфере, эпидемиологическом благопо-
лучии населения, крупных инфраструк-
турных проектах и вопросах междуна-
родной политики. В Совете по правам 
человека (СПЧ) такое общение прези-
дента со СМИ считают важным элемен-
том развития гражданского общества. 
Опрошенные «Известиями» эксперты 
полагают, что мероприятие позволяет 
сформировать в медиа детальное пред-
ставление о политике власти, а также 
даёт возможность главе государства 
транслировать «послания и смыслы» 
различным аудиториям.

�� ФОРМА ПОДАЧИ

В последних числах декабря органы 
госвласти всех уровней и обществен-
ные объединения традиционно под-
водят итоги уходящего года. Подве-
дёт черту под 2021-м и Владимир Путин. 
На ежегодной пресс-конференции гла-
ва государства выскажет свою пози-
цию по наиболее злободневным темам 
внутренней и международной повест-
ки. Из-за пандемии коронавируса фор-
мат мероприятия пришлось немного 
поменять. Хотя оно и пройдёт в очном 
режиме, из-за ковидных ограничений 
число приглашённых сократили.

Всего в выставочном зале «Манеж» 
соберётся 500 журналистов, включая 
представителей СМИ-иноагентов. 
Об этом ранее заявлял пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков. 
«Не всех, конечно, их же много, ино-
агентов. Но основные СМИ, которые 
в том числе активно принимают уча-
стие в освещении президентской те-
матики, будут приглашены», — отме-
чал Песков.

В прошлом году пресс-конференция 
президента впервые проходила он-
лайн, то есть главы государства в зда-
нии Центра международной торгов-
ли (ЦМТ) не было, — 4,5 часа Владимир 
Путин отвечал на вопросы журнали-
стов по видеосвязи из резиденции 
в Ново-Огарёво. Тогда пресс-центры 
организовали в девяти городах стра-
ны — во Владивостоке, Новосибирске, 
Екатеринбурге, Нижнем Новгороде, 
Ростове-на-Дону, Ставрополе, Санкт-
Петербурге, Туле и Москве. В ЦМТ 

приехали только журналисты феде-
ральных и иностранных компаний, ре-
гиональные же СМИ собирались в сто-
лицах своих округов. К слову, тогда это 
не помешало эффективности форма-
та — за отведённое время президент 
успел развёрнуто ответить на 68 во-
просов. А итоги 2019 года глава го-
сударства подводил 4 часа 18 минут, 
за которые он обозначил свою пози-
цию по 77 вопросам.

Ключевыми темами прошлогодне-
го общения главы государства с жур-

налистами стали меры социальной 
поддержки населения, эпидемиоло-
гическая обстановка, экономическая 
ситуация в стране и мире, вопросы 
здравоохранения, внешнеполитиче-
ская тематика. Таким образом, тради-
ционно был затронут весь спектр во-
просов, волнующих россиян.

�� ОЖИДАНИЯ ОТ РАЗГОВОРА

Так же будет и в этом году, полагают 
в Совете Федерации.

— Уверена, что дальнейшее разви-
тие получит тема укрепления и мо-
дернизации системы здравоохране-
ния, в первую очередь это касается 
первичного звена. Владимир Путин 
регулярно подчёркивает значимость 
федеральных программ и проек-
тов, направленных на защиту жизни 
и здоровья граждан. Их реализация 
находится на личном контроле пре-
зидента, — сказала «Известиям» заме-
ститель председателя Совфеда Гали-
на Карелова.
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« ОЖИДАЕТСЯ, 
ЧТО У ПРЕПАРА-
ТА БУДЕТ МЕНЬ-

ШЕ ПОБОЧНЫХ ЭФФЕК-
ТОВ И БОЛЕЕ ВЫСОКАЯ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ ЗАЩИ-
ТЫ ЛЁГКИХ И СЛИЗИСТОЙ 
ОБОЛОЧКИ ВЕРХНИХ ДЫ-
ХАТЕЛЬНЫХ ПУТЕЙ, ЧЕМ 
У ТРАДИЦИОННЫХ ТЕРА-
ПЕВТИЧЕСКИХ МОНОКЛО-
НАЛЬНЫХ АНТИТЕЛ
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«Ответ» готов
A Так же модернизирова-

ны бортовая электроника 
и противопожарное оборудование.

Модернизация позволит надолго 
продлить срок службы одного из круп-
нейших и наиболее активных боевых ко-
раблей СФ, отметили источники «Извес-
тий». Также, по словам собеседников 
издания, прорабатывается вопрос уста-
новки на корабль новейшего противо-
лодочного комплекса «Ответ». В декаб-
ре фрегат «Маршал Шапошников» такой 
ракетой успешно поразил в Японском 
море подводную цель. Впервые об этой 
новой системе в 2019 году сообщил зам-
министра обороны Алексей Криворучко, 
отвечающий за новые разработки и про-
изводство вооружения. Тогда же он ска-
зал, что новую ракету планируется при-
нять на вооружение в 2021 году.

«Адмирал Левченко» долго ждал 
ремонта. Он встал на стоянку в Севе-
роморске ещё в 2014 году. Перед этим 
он совершил дальний поход в Средизем-
ное море в составе авианосной группы 
СФ. Во время него он действовал у бе-
регов Сирии вместе с тяжёлым авиане-
сущим крейсером «Адмирал Флота Со-
ветского Союза Кузнецов».

БПК проекта 1155, хотя и находится 
в строю не меньше 35 лет, прослужит ещё, 
считает бывший начальник главного шта-
ба ВМФ адмирал Валентин Селиванов.

— Сейчас ВМФ не хватает больших ко-
раблей, которые должны действовать 
в океанах, — рассказал он «Известиям». — 
Эти БПК обладают хорошими ходовыми 
качествами, что позволяет им подол-
гу находиться вдали от родных бере-
гов. При модернизации этих кораблей 
должны были обратить особое внима-
ние на обновление противолодочного 
оружия и средств поиска субмарин. При 
работах должны были предусмотреть 

использование и новейших противоло-
дочных ракет — в их числе и «Ответа».

Обновлённый БПК серьёзно повысит 
возможности СФ в борьбе с подлодка-
ми, рассказал военный эксперт Дмит-
рий Болтенков.

— Сейчас на Северном флоте четыре 
БПК — «Североморск», «Адмирал Чеба-
ненко», «Адмирал Левченко» и «Вице-ад-
мирал Кулаков», — напомнил эксперт. — 
В последние годы в море могли выйти 
только два из них. Не только «Левчен-
ко», но и «Чебаненко» давно на ремонте. 
Такие корабли нужны для противоло-
дочных операций, которые на Северном 
флоте имеют особое значение. При не-
обходимости им надо будет прикрыть 
наши АПЛ при выдвижении в районы 
боевого развёртывания.

Всего по проекту 1155  «Фрегат» 
с 1977 по 1991 год было построено 12 БПК 
(ещё один — по улучшенному проекту 
1155.1). Сейчас в ВМФ семь таких кораблей. 
Все они входят в состав Тихоокеанского 
и Северного флотов. Это одни из самых 
крупных боевых единиц отечественно-
го флота: по водоизмещению уступают 
только крейсерам, но превосходят аме-
риканские и российские фрегаты.

«Адмирал Левченко» — шестой ко-
рабль проекта. Его заложили в Ленин-
граде в 1982 году, а в состав флота при-
няли спустя шесть лет.

Корабли этого проекта изначально 
получили узкую, но важную специали-
зацию — охота за атомными подлодка-
ми (АПЛ) как в составе групп кораблей, 
так и в одиночку. Они изначально не об-
ладали мощным ударным потенциалом 
и серьёзными средствами противовоз-
душной обороны, за что их на флоте 
в шутку прозвали «Голуби мира».

БПК этого проекта до сих пор со-
ставляют основу противолодочных 

сил ВМФ, поэтому их планируют сохра-
нить в строю. На Тихом океане вернул-
ся в строй после ремонта первый усо-
вершенствованный до проекта 1155М 
«Маршал Шапошников». После обнов-
ления он получил пусковые установ-
ки для крылатых ракет и был переиме-
нован во фрегат. «Адмирал Левченко» 
пока останется без ударного вооруже-
ния. Боевые задачи, которые придёт-
ся решать кораблю в первую очередь, 
не изменятся — это борьба с подлодка-
ми потенциального противника.

В арсенале противолодочника — две 
100-мм артиллерийские установки глав-
ного калибра. Для обнаружения подло-
док установлена мощная подкильная 
гидроакустическая станция кругового 
обзора «Полином». Такие же есть толь-
ко на самых больших кораблях флота — 
авианесущем крейсере «Адмирал Куз-
нецов» и тяжёлых атомных «Орланах».

На каждом БПК стоит по восемь 
противолодочных ракет-торпед ком-
плекса «Раструб-2» с дальностью 
стрельбы до 90 км. Для поражения 
субмарин применяются также два 533-
мм торпедных аппарата и реактивные 
бомбомётные установки. В ангарах ба-
зируются два вертолёта Ка-27ПЛ, спе-
циально приспособленные для борьбы 
с субмаринами противника.

Кроме того, в арсенале БПК может 
появиться новая противолодочная ра-
кета «Ответ». В её головной части на-
ходится компактная самонаводящая-
ся противолодочная торпеда. Принцип 
действия боеприпаса простой: ракета 
комплекса доставляет в нужную точ-
ку самонаводящуюся торпеду, которая, 
оказавшись в воде, находит и поражает 
цель. Известно, что новая ракета-торпе-
да поражает цели на дистанции до 50 км.

Воздушную оборону БПК обеспечи-
вают два зенитно-ракетных комплекса 
«Кинжал» с дальностью до 12 км и че-
тыре шестиствольные скорострель-
ные артустановки АК-630.

Долгие годы БПК этого проекта со-
ставляли костяк надводных сил ВМФ 
России, считаясь основными рабочи-
ми лошадками. Они не раз участвова-
ли в гуманитарных миссиях, включая 
операции против пиратов за предела-
ми территориальных вод России. Боль-
ше всего из них прославился «Маршал 
Шапошников». Он без потерь освобо-
дил экипаж танкера «Московский уни-
верситет», захваченного сомалийски-
ми пиратами в Аденском проливе. Эту 
операцию активно освещали СМИ все-
го мира, а корабль после этого среди 
моряков получил прозвище «Гроза пи-
ратов».

Расписали сессию
Как депутаты оценили свою работу в 2021 году

Наталья Башлыкова

Госдума в короткую осеннюю сессию 
принимала законопроекты, которые 

идут в русле выполнения решений пре-
зидента и программы партии парла-
ментского большинства «Единой Рос-
сии». Однако дать однозначную оценку 
трёхмесячной работы нынешнего созы-
ва пока сложно, заявили опрошенные 
«Известиями» эксперты. Завершая сес-
сию 22 декабря, спикер парламента Вя-
чеслав Володин охарактеризовал её как 
непростую, отметив, что более трети 
из принятых законов социально ори-
ентированные. Мнения фракций разде-
лились: одни назвали прошедший пери-
од непродуктивным, другие, напротив, 
эффективным.

�� САМАЯ НАСЫЩЕННАЯ

Официальные итоги работы парламен-
та на последнем в этом году заседании 
подвёл спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин. Выступая перед депутатами, 
он отметил, что из-за выборов эта сес-
сия была самой короткой, но и самой 
насыщенной.

— Мы с вами за эти два с небольшим 
месяца провели 23 пленарных засе-
дания. Если сравнивать с 2016 годом, 
их было 17. Хотя протяжённость сессии 
была больше — раньше начали работу. 
Мы с вами первое заседание провели 
12 октября. С учётом сегодняшней по-
вестки вышли на принятие 143 законов. 
Более трети из них — социально ориен-
тированные, — подчеркнул глава ниж-
ней палаты.

Также он сообщил, что сегодня в за-
конотворческом портфеле у Госдумы 
1095 инициатив. Практически все они 
были внесены прошлым созывом.

— Наша сессия была непростой, не-
простой по причине того, что мы на-
чинали работу. Нам надо было орга-
низовать работу Государственной 
думы. Это значит — утвердить струк-
туру, образовать комитеты, распре-
делить законопроекты между коми-
тетами. И лишь только после этого 
приступить к законотворчеству. Надо 
сказать, это удалось, — пояснил он, от-
метив, что все оргвопросы были бы-
стро решены.

В то же время Вячеслав Володин 
призвал коллег к повышению резуль-
тативности. Он обратил внимание 
на то, что каждая фракция продвига-

ет свою повестку, однако вопрос раз-
вития России, по его словам, должен 
быть надпартийным.

— Мы должны всегда помнить о лю-
дях, мы должны помнить о нашей стра-
не. Потому что тот опыт, который про-
шло государство, показывает: если 
партия свои политические интересы, 
партийные, ставит выше интересов 
граждан, всё это приводит к трагеди-
ям, — отметил спикер.

Лидеры парламентских фракций 
оценили свою работу по-разному.

— Мы сегодня подводим итоги осен-
ней сессии. На мой взгляд, она была аб-
солютно непродуктивной, — выска-
зал свою точку зрения коллегам глава 
КПРФ Геннадий Зюганов.

По его словам, выстроить диалог 
с партией власти у коммунистов не по-
лучилось, а их программа «10 шагов 
к достойной жизни» осталась не вос-
требована.

Лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский назвал печальным итогом года 
сокращение числа депутатов фрак-
ции, а также упомянул о браконьер-
стве коллеги-коммуниста Валерия 
Рашкина, застрелившего на незакон-
ной охоте лося.

— Геннадий Зюганов вспоминает 
тут про арест сына иркутского экс-
губернатора Сергея Левченко, а у нас 
сын Натарова в тюрьме (экс-депутат 
Госдумы Сергей Натаров. — «Извес-
тия»), а вчера отца арестовали. Всё 
одинаково. Это мы с вами такую де-
мократию сделали, — призвал он ком-
мунистов не искать виновных в сво-
их неудачах.

О важном для фракции «Справед-
ливой России — За правду» рассказал 
её представитель Михаил Делягин. 
Депутат перечислил ряд инициатив 
по развитию экономики, борьбе с бед-
ностью и ростом цен, а также противо-
действию коррупции.

По словам лидера партии «Новые 
люди» Алексея Нечаева, год показал 
ему, что молодым интересна политика.

— Был такой миф, что молодым по-
литика неинтересна либо интересна 
в форме протестных действий, а вот та-
кая (системная. — «Известия») неинте-
ресна. Но мы избрались в парламент, и то, 
что люди включаются в систему, даёт на-
дежду, что в стране будут происходить 
изменения, — подчеркнул депутат.

Одним из приоритетов партии в сле-
дующем году он назвал работу над под-
держкой малого бизнеса.

Глава фракции «Единой России» 
Владимир Васильев заявил, что Гос-
дума за эту сессию проделала огром-
ную работу.

— Нравится кому-то или нет, но наше 
представительство в этом зале — это 
и есть симпатия людей. Это реаль-
ность, которая ко многому обязыва-
ет. В результате того, что «Единая Рос-
сия» как партия большинства впервые 
собрала наказы людей и сформирова-
ла их в народную программу. В ней за-
ложено многое, что люди хотели бы, — 
отметил депутат.

�� БОЛЬШАЯ ЗАГАДКА

Политтехнолог Дмитрий Фетисов счи-
тает, что давать оценку работы восьмо-
го созыва Думы пока сложно.

— Этот парламентский год был раз-
делён выборами. Поэтому можно от-
метить, что прошлому созыву удалось 
повысить роль Госдумы, депутаты ста-
ли более активно работать в регионах 
и эффективнее взаимодействовать 
с правительством. Этот же созыв — 
пока большая загадка. Пока можно 
сказать, что он самый неоднородный 
из всех предыдущих, с большим ко-
личеством групп влияния, — пояснил 
он «Известиям».

Среди минусов этой сессии эксперт 
отметил большое количество фейко-
вых заявлений со стороны депутатов, 
которые зачастую ради хайпа делают 
одиозные высказывания, не понимая, 
как это отражается на репутации пар-
ламента.

— На мой взгляд, эта тенденция бу-
дет усиливаться, поэтому ярко выра-
женных итогов я бы не стал озвучивать. 
Новый состав парламента только на-
чал работать, многие депутаты ещё ос-
ваиваются, — отметил Дмитрий Фети-
сов.

Глава АПЭК Дмитрий Орлов считает, 
что специфика работы Думы в прошед-
шую сессию — это чёткая ориентация 
на исполнение народной программы 
«Единой России».

 — Никогда ранее она не была столь 
детальной и в такой степени обяза-
тельной для проведения реальной по-
литики. Именно в соответствии с на-
родной программой в федеральном 
бюджете на 2022–2024 годы заложены 
средства на помощь людям пожилого 
возраста и инвалидам, на поддержку 
семей с детьми, строительство и ка-
премонт новых школ, модернизацию 
первичного звена здравоохранения, 
поставку в регионы машин скорой 
помощи, новых школьных автобусов 
и многое другое, — пояснил он «Извес-
тиям».

Эксперт подчеркнул, что думское 
большинство действовало в логике по-
ручений президента.

— Так, принят закон, который ос-
вобождает семьи с двумя детьми 
от уплаты НДФЛ при продаже квар-
тиры. Во втором чтении принят за-
конопроект о защите социальных вы-
плат от списаний за долги. Повышен 
МРОТ, и это тоже следствие исполне-
ния «Единой Россией» обязательств, 
данных президентом. Большой блок 
законов, принятых Думой, связан 
с развитием экономики, упрощени-
ем и дебюрократизацией различных 
процедур для граждан, малого и сред-
него бизнеса, — отметил Дмитрий Ор-
лов.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв считает 
главным то, что более трети приня-
тых за эту сессию законов были соци-
ально ориентированы. По его словам, 
из самых заметных и полезных насе-
лению решений стоит выделить от-
мену обязательного техосмотра лич-
ных авто. Самым резонансным, по его 
мнению, стало принятие в первом чте-
нии правительственного законопро-
екта, предусматривающего введение 
QR-кодов в общественных местах, а са-
мым полезным — принятие федераль-
ного бюджета.

 Новости

« ИМЕННО В СО-
ОТВЕТСТВИИ 
С НАРОДНОЙ 

ПРОГРАММОЙ В ФЕДЕ-
РАЛЬНОМ БЮДЖЕТЕ НА 
2022–2024 ГОДЫ ЗАЛО-
ЖЕНЫ СРЕДСТВА НА ПО-
МОЩЬ ПОЖИЛЫМ И ИН-
ВАЛИДАМ, НА ПОДДЕРЖКУ 
СЕМЕЙ, СТРОИТЕЛЬСТВО И 
КАПРЕМОНТ ШКОЛ

Она также подчеркнула, что в цент-
ре внимания главы государства будет 
социальная защита граждан «в связи 
с существующим запросом общества 
на дополнительные меры поддержки 
в условиях пандемии».

Пресс-конференция — важнейший 
формат общения, поскольку СМИ 
всегда затрагивают самые острые 
и важные темы, отметил в разговоре 
с «Известиями» заместитель председа-
теля Госдумы Борис Чернышов.

— Президент ответит на вопросы 
о международной политике, которая 
сейчас очень важна. Владимир Путин 
даёт однозначные посылы о том, что 
дальше переходить за «красные ли-
нии» у коллективного Запада боль-
ше не получится. Мы ждём вопросов, 
связанных с санитарно-эпидемио-
логическим благополучием в нашей 
стране, анонсирования определён-
ной программы развития в регионах 

и городах. Уверены, что будут отме-
чены разные инфраструктурные про-
екты. Вопросы здравоохранения, об-
разования тоже будут затронуты так 
или иначе, — перечислил темы пар-
ламентарий в разговоре с «Извес-
тиями».

Заместитель председателя СПЧ 
Ирина Киркора объяснила «Извес-
тиям» необходимость такого диало-
га не только гражданам, но и само-
му руководству страны. «Безусловно, 
это важный элемент развития граж-
данского общества, установление не-
посредственной взаимосвязи между 
главой государства и гражданином», — 
отметила она.

�� ЭКСПЕРТНЫЙ АНАЛИЗ

Формат большой пресс-конференции 
президента очень важен, поскольку по-
зволяет сформировать детальное и ре-
льефное представление о политике 
власти в медиа, рассказал «Известиям» 
глава Агентства политических и эко-
номических коммуникаций (АПЭК) 
Дмитрий Орлов.

— Кроме того, президент может 
транслировать послания и смыслы 
разным аудиториям: медиа, насе-
лению, элитам других государств — 
и делать это в довольно свободном 
формате. Если «Прямая линия» — это 
колоссальное по масштабам количе-
ственное социологическое исследо-
вание, то пресс-конференция — боль-
шое качественное исследование 
настроений медиа и элит, в том чис-
ле оппозиционных и иностранных, — 
отметил он.

Глава АПЭК также предположил, 
что основными темами могут стать 
предложения России США и НАТО 
в сфере безопасности, пандемия 
и возможные меры по её сдержива-
нию, политика борьбы с бедностью, 
национальные проекты и методы до-
полнительного стимулирования роста 
экономики, а также эффективность ре-
гиональной власти.

Президент Российской ассоциации 
политических консультантов (РАПК) 
Алексей Куртов, в свою очередь, пола-
гает, что все вопросы, заданные Влади-
миру Путину, будут так или иначе свя-
заны с коронавирусом. Сегодня есть 
три главные темы повестки: COVID-19, 
внешнеполитическая сложная обста-
новка и восстановление промышлен-
ности. «Это будет основным. Но всё так 
или иначе будет вращаться вокруг ко-
вида и изменения жизни людей в усло-
виях пандемии», — сказал «Известиям» 
президент РАПК.
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максимальные 27 тыс. новых случаев, 
а уже во вторник — 15,2 тыс.

Однако эксперты предлагают 
не спешить с выводами — на прошлой 
неделе в ЮАР начались каникулы, от-
крылся туристический сезон (в стра-
не наступило лето).

— Рано говорить о том, что пик про-
шёл. Слишком много внешних факто-
ров, в том числе курортный сезон и то, 
что у многих инфекция могла проте-
кать без симптомов, они остались 
неучтёнными. В прошлом году после 
завершения каникул в стране снова 
была вспышка, — приводит ABC News 
слова южноафриканского вирусоло-
га Вероники Укерманн.

�� ДЕЛИТЬСЯ ДАННЫМИ

Клейсон Моньела также подчеркнул, 
что ЮАР продолжает переговоры 
с Россией о признании «Спутника V».

В октябре Южноафриканский ор-
ган по регулированию товаров ме-
дицинского назначения (SAHPRA) 
не одобрил российскую вакцину для 
применения в стране, запросив допол-
нительные сведения от разработчи-
ков препарата.

Причиной регулятор назвал ре-
зультаты тестирования вакцины 
от ВИЧ с использованием аденовируса 
пятого типа («Спутник V» создан с ис-
пользованием подобной технологии). 
Регулятор ЮАР считает: в результа-
те тестирования у вакцинированных 
мужчин обнаружили повышенный 
риск заражения.

В Центре имени Гамалеи, создав-
шем вакцину «Спутник V», эти заяв-
ления назвали совершенно необосно-
ванными. Подобная аденовирусная 
технология используется и в вакцинах 
AstraZeneca и Johnson & Johnson, уже 
одобренных для применения в ЮАР, 
уточняет Associated Press.

— Эти переговоры с Россией сильно 
продвинулись вперёд. В скором време-
ни, я надеюсь, «Спутник» получит ли-
цензию от SAHPRA. Я знаю, что коман-
да из России поработала в ЮАР, изучала 
«Омикрон» и то, как российская вакци-
на противостоит новому штамму. Наш 
минздрав внимательно следит за хо-
дом исследований, российские колле-
ги делятся с нами данными, в том числе 
если понадобятся новые вакцины в бу-
дущем, — пояснил дипломат.

21 декабря в Центре имени Гамалеи 
заявили: антитела к штамму корона-
вируса «Омикрон» были обнаружены 

у всех пациентов, привитых «Спутни-
ком V» и позднее ревакцинировавших-
ся «Спутником Лайт».

«Известия» направили запро-
сы в SAHPRA, Минздрав РФ, а также 
в РФПИ, отвечающий за дистрибуцию 
российской вакцины.

�� ПОСЛЕДНЯЯ МУТАЦИЯ

Между тем 22 декабря участники 
российско-южноафриканской науч-
ной миссии по изучению «Омикрона» 
опубликовали совместное заявление, 
в котором отметили, что получили 
данные о характеристике нового ге-
нетического варианта и особенностях 
его распространения в ЮАР.

Учёные отметили высокую инфи-
цированность «Омикроном» у моло-
дых пациентов, в особенности у де-
тей на ранних стадиях заболевания. 
Новый штамм протекает тяжелее 
у непривитых лиц с факторами ри-
ска, а также у пожилых, говорится 
в сообщении. При этом перенесён-
ный COVID-19, за которым последо-
вала вакцинация или ревакцинация, 
вероятно, снизит опасность «Омикро-
на», уточнили в оперштабе.

С этим мнением согласен и акаде-
мик РАН, вирусолог Феликс Ершов. 
По его словам, доказано, что антитела, 
полученные после прививки «Спутник 
V», защищают и от других штаммов ко-
ронавируса, в том числе от «Омикрона».

— Вакцина чуть в меньшей степени 
эффективна от нового штамма, чем 
от родного вируса, — её эффективность 
где-то на уровне 80–90%. Это очень хо-
роший показатель защиты, — отметил 
эксперт в беседе с «Известиями».

Он пояснил: сезонные ОРВИ вы-
зывают свыше 200 различных виру-
сов, у каждого из них свои штаммы. 
И если появляется новый вариант 
гриппа, который отличается от пре-
дыдущих, начинается эпидемия это-
го заболевания.

— Но если человек болел гриппом 
много раз, у него уже выработаны ан-
титела, которые подавляют болезнь 
и она протекает не в такой тяжёлой 
форме. Старый иммунитет срабатыва-
ет — клетки запоминают на всю жизнь, 
а антительный иммунитет короткий, 
его хватает на полгода-год. Вот поче-
му важно ревакцинироваться, — уточ-
нил учёный.

Феликс Ершов согласился с гипо-
тезой о том, что «Омикрон» может 
выступить в качестве естественной 
вакцины от более тяжёлых штам-
мов. Связано это, по словам экспер-
та, со свойством интерференции 
вирусов: штамм-мутант с помощью 
системы белков-интерферонов по-
давляет предшественников, вытал-
кивает их.

— Возможно, «Омикрон» — это по-
следний штамм и сигнал к окончанию 
пандемии. Он крайне контагиозный, 
но не смертельно опасный. Вполне 
вероятно, что механизм сработает 
и полученные с его помощью анти-
тела помогут и вакцинам, и иммуни-
тету переболевших. Похоже, природа 
сама создала такую возможность за-
кончить пандемию, — оптимистично 
допустил вирусолог.

Однако доктор биологических 
наук, член-корреспондент РАН Сергей 
Нетёсов считает, что вирус продолжит 
мутировать и может стать ещё более 
опасным. Поэтому важно вовремя вак-
цинироваться, подчеркнул эксперт.

— И «Альфа», и «Бета», и «Омикрон» — 
все они продолжают мутировать. 
Не надо этого опасаться, они всё рав-
но будут — никуда от этого не деться. 
Надо защищаться проверенными ме-
тодами — масками, вакцинацией, — за-
ключил Сергей Нетёсов.

В ВОЗ также ранее заявили «Извес-
тиям»: привычные средства защиты 
от вируса отлично справляются с но-
вым штаммом. При этом в организа-
ции предупредили, что не стоит по-
лагаться на относительно низкую 
опасность «Омикрона» — чем больше 
вирус циркулирует в популяции, тем 
выше вероятность появления новых 
мутаций, которые могут оказаться 
куда более серьёзными.

« ПЕРЕГОВОРЫ 
С РФ СИЛЬНО 
ПРОДВИНУЛИСЬ. 

ВСКОРЕ, НАДЕЮСЬ, «СПУТ-
НИК» ПОЛУЧИТ ЛИЦЕНЗИЮ 
ОТ SAHPRA. Я ЗНАЮ, ЧТО 
КОМАНДА ИЗ РОССИИ ПО-
РАБОТАЛА В ЮАР, ИЗУЧА-
ЛА «ОМИКРОН» И ТО, КАК 
ВАКЦИНА ПРОТИВОСТОИТ 
НОВОМУ ШТАММУ
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Транспорт и средства

Пётр Шкуматов

Автоэксперт

22 декабря Госдума приняла в тре-
тьем чтении законопроект об от-

мене обязательного техосмотра лич-
ного автотранспорта. Это эпохальное 
событие для владельцев машин в Рос-
сии, так как всё постсоветское время 
процедура работала только на тех, кто 
наживался на продаже пресловутых 
талончиков.

От техосмотра освобожда-
ют транспортные средства, кото-
рые используют в личных целях. 
Но он остаётся обязательным для 

такси, грузовиков, автобусов. Кро-
ме того, процедура необходима для 
транспортных средств старше че-
тырёх лет при их постановке на учёт, 
смене владельца, изменении кон-
струкции, замене основных агрега-
тов. По мнению председателя Гос-
думы Вячеслава Володина, новый 
закон облегчит жизнь 50 млн автов-
ладельцев.

Конечно, особенно острую ре-
акцию законопроект вызвал у опе-
раторов пунктов техосмотра, так 
как они теряют значительную долю 
теневого рынка по продаже диа-
гностических карт. Согласно дан-
ным Российского союза автостра-
ховщиков (РСА), которые озвучили 
на слушаниях в Общественной па-
лате, до 80% автовладельцев приоб-
ретают документ удалённо, то есть 
не показывая свой автомобиль спе-
циалистам. И понятно, что органи-
заторам теневого рынка жалко те-
рять прибыль.

Но если говорить про тех опера-
торов техосмотра, которые хотят 
работать добросовестно, то без кли-
ентов они не останутся. Во-первых, 
будет спрос на услуги для коммер-
ческих автомобилей, такси, кар-

Хитрый код
A — За это время к нему при-

ходит сообщение. Поль-
зователю кажется, что это СМС для 
оплаты, хотя на самом деле это СМС 
для подтверждения перевода денег, 
который инициировали злоумыш-
ленники, — пояснил Алексей Мар-
ченко.

Он заключил: когда пользова-
тель вводит СМС-код на страничке, 
которая появилась после ожидания, 
злоумышленники завершают ата-
ку, подтверждая перевод денег, ко-
торый они инициировали на своей 
стороне. Это комбинация скама и фи-
шинга, подчеркнул эксперт. Схема 
обмана, в которой сочетаются фей-
ковое предложение оплатить стра-
ховой полис, использование номера 
автомобиля человека, серия веб-
страниц с ожиданием для получе-
ния сначала данных карты, а затем 
проверочного кода и другие, была за-
фиксирована недавно и встречает-
ся достаточно редко, уточнил Алек-
сей Марченко.

В «РЕСО-Гарантии» известно 
о пяти таких случаях в последнее 
время. Об этой схеме обмана зна-
ют в Росбанке, Газпромбанке и ВТБ, 
а также в компаниях Digital Security 
и Zecurion, которые специализиру-
ются на кибербезопасности. В Рос-
банке уточнили, что сейчас злоу-
мышленники активно используют 
этот сценарий, например создавая 
подложные сайты интернет-мага-
зинов. Также способ обмана с обхо-
дом двухфакторной аутентификации 
применяется на сайтах объявлений, 
добавили в Digital Security.

Услуга оплаты страховки через 
интернет популярна у автолюбите-
лей, знает замглавы департамента за-
щиты информации Алексей Плеш-
ков. Он добавил: поскольку многие 
покупали автомобиль либо в конце 
календарного года, либо в самом его 
начале, переоформление полисов ча-
сто приходится на декабрь и январь — 
в этот период массово появляются 
и фишинговые сайты страховщиков.

— Таким способом можно не толь-
ко украсть деньги, но и войти на важ-
ные порталы. Но от подобных слу-
чаев, например на госуслугах, есть 
дополнительные проверки. Если 
пользователь выполняет вход из но-
вого места (определяется по IP и дру-
гим косвенным признакам), то потре-
буется ввод не только кода из СМС, 
но и других данных для аутентифи-
кации (например, номер какого-либо 
документа), — разъяснил замдирек-
тора департамента анализа защи-
щённости Digital Security Максим 
Прокопович.

Накануне «Известия» сообщили, 
что на госуслугах в 2022 году плани-
руют ввести обязательную двухфак-
торную аутентификацию.

�� ПРОВЕРКА АДРЕСА

Россияне в большинстве своём уже 
научились выявлять телефонных 
мошенников и не называют им коды 
подтверждения операций, отметил 
руководитель аналитического цент-
ра Zecurion Владимир Ульянов. При 
этом, по его словам, ввод кода из СМС 
на подозрительном сайте несёт такие 
же риски, как и передача его собесед-
нику. В то же время пользователи уве-
рены, что применение двухфакторной 
аутентификации повышает безопасно-
сть операций.

Эксперт также пояснил, что данные 
об автомобиле, которые используют-
ся для повышения доверия, могут быть 
взяты из открытых источников или 
из утечек баз данных. По его словам, 
такую схему обмана вполне можно ав-
томатизировать и поставить на поток.

— Чтобы избежать несанкциони-
рованных списаний, клиентам необ-
ходимо внимательно читать сообще-
ния от банков с кодом подтверждения. 
В них, как правило, указываются на-
значение платежа, наименование по-

лучателя, сумма операции и другие 
реквизиты. Также нужно обращать 
внимание на адрес получателя на стра-
нице сайта, где вводится код подтверж-
дения, и на саму страницу, — предупре-
дили в банке «Открытие».

Даже несмотря на то что злоу-
мышленники находят способы обой-
ти двухфакторную аутентификацию, 
ей всё равно стоит доверять, уверены 
эксперты. Этот метод подтверждения 
легальности операции подразумева-
ет, что пользователь отдаёт себе отчёт 
в своих действиях и понимает, на ка-
ком сайте и с какой целью он вводит 
пароль и код, подчеркнул генераль-
ный директор Infosecurity a Softline 
Company Николай Агринский.

В ЦБ и Минцифры оперативно не от-
ветили на запрос «Известий» о том, 
знают ли в регуляторах о фишинговой 
схеме, позволяющей обойти двухфак-
торную аутентификацию.

 

Слива не вытянешь
Аналитики заявили об удовлетворении 56% исков об утечках данных

Роман Кильдюшкин

Российские суды назначают адми-
нистративное наказание по итогам 

рассмотрения 56% исков, касающихся 
безопасности персональных данных, 
утверждают специалисты компании 
InfoWatch. В остальных случаях граж-
данам отказывают в возбуждении дел, 
закрывают их или передают в другие ин-
станции. Эксперты считают, что судебная 
практика РФ в сфере персональных дан-
ных только формируется и такая стати-
стика абсолютно нормальна и не долж-
на вызывать беспокойство. Впрочем, 
в Роскомнадзоре заверили: составле-
ние протоколов по ст. 13.11 КоАП («Об-
работка персональных данных в случаях, 
не предусмотренных законодатель-
ством РФ...») оканчивается привлечени-
ем к административной ответственно-
сти практически в 100% случаев. Кроме 
того, ужесточаются нормы в области ра-
боты с личной информацией граждан: 
в этом году сроки давности по привле-
чению к ответственности за нарушения 
в этой сфере выросли вчетверо, а штра-
фы — вдвое.

В России 56% заявлений в суд по ста-
тьям КоАП РФ, касающихся нарушений 
безопасности персональных данных, за-
канчивается наказаниями, выяснили 
специалисты компании InfoWatch. В 32% 

случаев истцу отказывают в возбужде-
нии дела. Как правило, из-за истечения 
срока давности правонарушения или 
из-за отсутствия состава преступления. 
Остальные 12% приходится на возвраты 
документов заявителю, переводы в дру-
гие инстанции и иные решения, итоги 
которых неизвестны. Такую статисти-
ку компания получила, проанализиро-
вав более 2 тыс. записей в государствен-
ной автоматизированной системе РФ 
«Правосудие» (ГАС «Правосудие») за 2019 
и 2020 годы.

В InfoWatch просмотрели дела по ст. 
13.11–13.14 КоАП РФ, которые относят-
ся в том числе к утечкам персональ-
ных данных и нарушениям в сфере за-
щиты информации. Более чем из 2 тыс. 
отобранных записей для подробного 
анализа компания выделила 270 уни-
кальных правонарушений, поскольку 
только они фактически были связаны 
с перечисленными выше проблемами. 
Остальные записи, хотя и подпадали 
под указанные статьи, не относились 
к утечкам данных и защите инфор-
мации напрямую. Например, многие 
дела касались публикаций вакансий 
с ограничениями дискриминацион-
ного характера (по возрасту, полу, се-
мейному положению), которые отно-
сятся к ст. 13.11.1 КоАП РФ. Также было 
отсеяно множество записей, которые 

дублировали друг друга по сути: до-
пустим, из-за многократного обжало-
вания решений суда по одному и тому 
же делу.

182 из 270 проанализированных 
дел пришлось на ч. 1 ст. 13.11. («Об-
работка персональных данных 
в случаях, не предусмотренных законо-
дательством РФ...»). Она касается проти-
воправного сбора личной информации 
либо обработки данных, несовмести-
мых с целями их сбора. Как правило, 
ответчиками по этим делам выступа-
ли коллекторы и распространители те-
лефонной рекламы. В этой категории 
встречается наибольшая доля отказов 
в возбуждении дела — 36%. Практиче-
ски все жалобы не были рассмотрены 
судом по существу из-за истечения сро-
ка давности административного нару-
шения либо ввиду отсутствия состава 
преступления.

Иски по остальным статьям и их ча-
стям, которые не заканчивались при-
говорами, как правило, переводились 
в другие инстанции или возвращались 
заявителю. В нескольких случаях в ГАС 
«Правосудие» просто не опубликована 
необходимая для получения вывода ин-
формация. Как и в случае с ч. 1 ст. 13.11., 
встречались и отказы, но значительно 
реже.

Эксперты отмечают, что реальная 
ситуация может отличаться от той, что 
приведена в исследовании: в ГАС «Пра-
восудие» публикуется большая часть 
информации о делопроизводстве, 
но не вся.

В Роскомнадзоре, уполномоченном 
органе по защите прав субъектов персо-
нальных данных, привели иные данные. 
Там сообщили, что составление прото-
колов по ст. 13.11 КоАП оканчивается 
привлечением к административной 
ответственности практически в 100% 
случаев. В отношении остальных ста-
тей, которые рассмотрены в исследо-
вании, Роскомнадзор составлять про-
токолы не уполномочен.

— Лишь в единичных случаях суд при-
нимает решение о прекращении дела 
за малозначительностью правонаруше-

ния. Принятие такого решения является 
исключительной компетенцией суда, — 
заявили в ведомстве.

Там напомнили: в феврале 2021 года 
были приняты поправки в КоАП, кото-
рые увеличили срок давности по при-
влечению к ответственности за нару-
шения в области персональных данных. 
По новым правилам наказание может 
последовать в течение года со дня со-
вершения нарушения, ранее этот срок 
составлял три месяца. Также вдвое уве-
личен размер штрафов за нарушения 
в области персональных данных и вве-
дена ответственность за нарушения, со-
вершённые повторно.

«Известия» направили запрос в Гене-
ральную прокуратуру РФ.

Исследователи считают, что сейчас 
судебная практика в сфере утечек ин-
формации не развита.

— Ввиду редкости обращений в суд 
лиц, пострадавших от утечек персо-
нальных данных, и низкими штрафами 
за большинство нарушений правил без-
опасной обработки персональных дан-
ных ситуация в этой сфере пока плохо 
контролируема, — поделились мнени-
ем в InfoWatch.

В Главном радиочастотном центре 
(ГРЧЦ, подведомственен Роскомнад-
зору), который в сентябре запустил 
Центр юридической помощи гражда-
нам в цифровой среде, отметили, что 
за три месяца работы было рассмотре-
но более 300 обращений по нарушениям, 
связанным с персональными данными. 
В четырёх случаях организация помог-
ла заявителю собрать необходимый па-
кет документов для подачи иска в суд.

— Наши эксперты продолжат оказы-
вать правовую помощь истцам и будут 
принимать участие в судебных заседа-
ниях в качестве их представителей, — 
добавила директор центра Людмила 
Куровская.

Судебная практика в отношении пер-
сональных данных в РФ только форми-
руется, поэтому количество не дошед-
ших до суда дел для нынешней стадии 
нормально, уверен управляющий ком-
панией RTM Group Евгений Царёв.

Анастасия Платонова

Российские горнолыжные курорты 
становятся менее доступны: на Но-

вый год бюджетные гостиницы Красной 
Поляны подорожали на 30–50% по срав-
нению с 2019 годом, а высококлассные — 
на 100%, сообщили «Известиям» в Рос-
сийском союзе туриндустрии. Всему 
виной пандемия и невозможность по-
пасть в Альпы, куда предпочитали ез-
дить многие горнолыжники. Из-за высо-
кого спроса стоимость отдыха в Красной 
Поляне достигла, а в некоторых случа-
ях и превысила «альпийскую» на 15–20%, 
отмечают в туротрасли.

Сейчас для абсолютного боль-
шинства российских горнолыжников 
Альпы недоступны — Франция, Ита-
лия, Швейцария, Германия не пуска-
ют российских туристов, сказал в бе-
седе с «Известиями» гендиректор сети 
турагентств «Розовый слон» Алексан 
Мкртчян. Открыта для туризма Ав-
стрия, но для въезда нужна привив-
ка одобренной в Евросоюзе вакциной, 
добавил он.

— Ситуация с зимним отдыхом на-
поминает ту, что сложилась летом 
с пляжным, когда для россиян была за-
крыта Турция. Отели Красной Поля-
ны и менее популярных горнолыжных 
курортов в отсутствие конкуренции 
подняли цены. Причём по сравнению 
с 2019 годом они выросли в полтора-
два раза в зависимости от уровня объ-
екта размещения, — сообщил эксперт.

Для сравнения: сутки в отеле «четы-
ре звезды» на Красной Поляне в ново-
годний сезон-2019/20 стоили 8 тыс. руб-
лей, а сейчас — 15–17 тыс., отметил он.

— Выходит, что за десять дней ту-
ристы должны заплатить уже 170 тыс. 
рублей — и это при том, что пита-
ние не включено. С завтраками не-
деля на двоих в «пятёрке» обойдёт-
ся в 200 тыс. рублей. И добавьте сюда 
ски-пассы по 4 тыс. рублей в сутки. 
Они, кстати, тоже подорожали, — ска-
зал Алексан Мкртчян.

С его оценками согласились в Рос-
сийском союзе туриндустрии (РСТ).

— Качественные брендированные 
отели категории «четыре-пять звёзд» 
в Красной Поляне на Новый год дей-
ствительно подорожали до 100% 
по сравнению с 2019 годом. Причина 
тому — ежегодная инфляция, рост цен 
на энергоносители и продукты пита-
ния, а также высокий спрос из-за не-
доступности наиболее популярного 
зарубежного горнолыжного направ-
ления — Альп, — сообщил «Известиям» 
вице-президент РСТ Дмитрий Горин.

Бюджетные средства размещения 
уровня «трёх звезд» тоже выросли 
в цене на 30–50%, добавил он.

— Не стоит забывать и про частный 
сектор, доля которого в Краснодар-
ском крае близка к 70%. Там в некото-
рых случаях стоимость тоже выросла 
вдвое — с 5 до 10 тыс. рублей за сутки, — 
отметил Дмитрий Горин.

В ФАС «Известиям» сообщили, что 
по действующему законодательству 
государство не может регулировать 
цены в гостиницах и санаториях, они 

вправе самостоятельно устанавли-
вать их в зависимости от конъюнкту-
ры рынка.

— Рынки предоставления гости-
ничных и санаторно-курортных ус-
луг характеризуются большим числом 
участников и являются конкурентны-
ми: хозяйствующие субъекты, зани-
мающие доминирующее положение 
на этих рынках, отсутствуют, — пояс-
нили в ФАС.

«Известия» направили запрос в Рос-
туризм.

Стоимость размещения в отелях 
Красной Поляны на новогодние праздни-
ки 2021/22 сравнялась с Альпами, отме-
тили Дмитрий Горин и Алексан Мкртчян.

— Сейчас на новогодние даты в Крас-
ной Поляне можно найти скром-
ные апартаменты площадью 25 кв. м 
за 77 тыс. рублей на двоих. В австрий-
ских Альпах стоимость будет пример-
но такая же в пересчёте на евро, — от-
метил Дмитрий Горин.

В отелях «четыре-пять звёзд» 
в Красной Поляне стоимость иногда 
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Отели как лучше
Цены на российских курортах сравнялись с Альпами
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даже выше, чем в Альпах, если срав-
нивать с бюджетными курортами, 
которые расположены в основном 
в Италии и Австрии, добавил Алек-
сан Мкртчян. Разница достигает 15–
20%.

— Безусловно, в Альпах есть высо-
коклассные отели, новогодняя неделя 
в которых обходится в 250, 500 и даже 
700 тыс. рублей на двоих, что дороже, 
чем в Красной Поляне. Но тенденция 
налицо: в России не хватает качествен-
ных средств размещения на горнолыж-

ных курортах. Ещё и поэтому сейчас 
такой высокий спрос и как следствие 
высокие цены, — считает Дмитрий Го-
рин.

Красная Поляна — единствен-
ная реальная альтернатива Альпам 
в России, а остальные курорты — Дом-
бай, Архыз, Шерегеш — к сожалению, 
не обеспечивают такого же уровня 
катания и инфраструктуры, заметил 
Алексан Мкртчян. Цены на этих ку-
рортах, в особенности в Архызе, тоже 
выросли, но не так сильно, добавил он.

Если попытаться забронировать 
новогодний отдых в Красной Поляне 
прямо сейчас, неделя в объекте раз-
мещения «четыре звезды» обойдётся 
в сумму от 83,4 тыс. до 720 тыс. рублей 
на двоих, следует из данных портала 
Booking.com. Свободные места оста-
лись в основном в апартаментах, кот-
теджах и виллах.

В объектах уровня «три звезды» сто-
имость недели стартует от 42 тыс., есть 
также варианты по 60–80 тыс. и дороже 
100 тыс. Но в некоторых случаях цены 
не поддаются никакой логике: один 
из отелей-«трёшек» со скромным со-
ветским интерьером без ремонта пред-
лагает провести шесть ночей в апар-
таментах площадью 35 кв. м за 1,8 млн 
рублей.

Между тем есть способ сэко-
номить на горнолыжном отдыхе 
в Сочи, рассказал Алексан Мкртчян. 
Так, многие туристы приспособи-
лись жить в Адлере и оттуда ездить 
в Красную Поляну. Дорога занима-
ет час, но это выходит вдвое дешев-
ле, отметил он. Ещё один вариант — 
пропустить новогодние праздники 
и поехать отдыхать в середине янва-
ря: после 15-го числа цены на курор-
тах начнут снижаться.

шеринга, автобусов. Во-вторых, 
у автовладельцев осталось право 
проходить техосмотр по собствен-
ному желанию. И опросы показыва-
ют, что доля людей, которые будут 
пользоваться этим правом, доволь-
но высока. Многие граждане испо-
ведуют разумный подход к этой си-
туации.

А вот ценообразование в этой 
сфере, на мой взгляд, не поменяет-
ся. Надо понимать, что у нас есть го-
сударственные расценки на услу-
гу техосмотра и есть цена реальная. 
Цена на диагностику транспорт-
ного средства, утверждённая го-
сударством, составляет в среднем 
700 рублей. Но по факту техосмотр 
обходится автовладельцу минимум 
в 2 тыс. рублей. Почему? Не мытьём, 
так катаньем операторы пунктов те-
хосмотра эти 2 тыс. из клиента вы-
тянут за различные дополнитель-
ные услуги вроде регулировки фар. 
Опытные водители все эти уловки 
давно знают.

Государство может сколько угод-
но устанавливать льготные цены 
на техосмотр в регионах, но издерж-
ки оператора почти одинаковые, 
и они всё равно постараются выбить 
из клиента эти 2 тыс. рублей. Поэто-
му каждый автовладелец, приезжая 
на пункт техосмотра, должен быть 
готов расстаться с этой суммой.

Новый закон, на мой взгляд, 
не увеличит количество аварий 
на дорогах. Представители РСА, 
проанализировав 2 млн аварий, сде-
лали вывод, что только 0,1% из них 
произошли из-за технической неис-
правности автомобиля.

Кроме того, не думаю, что на до-
рогах станет больше откровенно 
разбитых машин. В соответствии 
с принятым законом, сотрудник 
ГИБДД имеет право остановить ав-
томобиль и провести осмотр, если 
считает, что он несёт потенциаль-
ную угрозу для участников дви-
жения. Сначала он попросит диа-
гностическую карту. Если её нет, 
он вправе провести первичный ос-
мотр машины, указать на обнару-

женные недостатки — например, 
копоть из выхлопной трубы, и выпи-
сать предписание об их устранении.

Обязательное прохождение техос-
мотра сохраняется в том случае, если 
у автомобиля старше четырёх лет ме-
няется владелец или же в его кон-
струкцию внесены изменения, про-
изошла замена основных агрегатов. 
Это полностью оправданно, так как 
во всех вышеперечисленных случа-
ях ГИБДД должна быть уверена в том, 
что выпускает на дорогу исправный 
механизм. К слову, подобных опера-
ций в год совершается около 10 млн.

Уверен, что те водители, у кото-
рых заканчивался срок диагности-
ческой карты, теперь вздохнут спо-
койно. Но хочу подчеркнуть, что 
отмена обязательного техосмотра 
не освобождает от необходимости 
уделять внимание состоянию свое-
го автомобиля. Ради безопасности 
всех участников дорожного движе-
ния важно регулярно проводить его 
диагностику, пусть даже теперь это 
дело добровольное. Желательно вы-
брать себе проверенный автосервис 
и в идеале отдавать машину одно-
му и тому же специалисту, который 
знает все её особенности. Как го-
ворится, в этой жизни важно иметь 
своего юриста, своего врача и свое-
го механика.

 

Жилого места не осталось
Мэру Краснодара грозит до 15 лет лишения свободы

Мария Перевощикова

М эру Краснодара Андрею Алексе-
енко, против которого возбужде-

но уголовное дело о получении взят-
ки за легализацию самостроя, грозит 
до 15 лет тюремного заключения, счи-
тают опрошенные «Известиями» юри-
сты. Для вынесения окончательного 
решения следствию предстоит уста-
новить, действовал чиновник с со-
общниками или один, совершал ли 
аналогичные преступления, исполь-
зуя свои должностные полномочия. 
Сегодня власти некоторых регио-
нов закрывают глаза на незаконное 
строительство, за это они могут по-
лучать от застройщиков около 10% 
от стоимости дома, заявляли «Изве-
стиям» осведомлённые источники. 
Именно Алексеенко ещё в должно-
сти первого вице-губернатора Крас-
нодарского края мог согласовывать 
все подобные сделки на Кубани, ска-
зал знакомый с ситуацией собесед-
ник «Известий». Во Всероссийском 
центре национальной строитель-
ной политики (ВЦНСП) надеются, что 
прецедент станет импульсом для ис-
коренения острой проблемы с само-
строями в регионе.

�� ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ

Мэра Краснодара Андрея Алексе-
енко задержали в среду, 22 декабря. 
В отношении чиновника возбуждено 
уголовное дело о получении взятки 
в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 
УК РФ), сказано в сообщении пресс-
службы Следственного комитета 
(СК) России. Мэром Алексеенко на-
значили 17 ноября. Ранее он занимал 
пост первого заместителя главы ад-
министрации Краснодарского края. 
Занимая эту должность, чиновник 
в 2018 году получил взятку 1,6 млн 
рублей в виде ружья за выдачу за-
ключения о соответствии нормам 
многоквартирного дома в Прику-
банском округе Краснодара, несмо-
тря на ряд недостатков, считает след-
ствие.

По информации СК, фигурант за-
держан и допрашивается, решает-
ся вопрос об избрании в отношении 
него меры пресечения. Устанавлива-
ются обстоятельства преступления 
и ведётся сбор доказательств, рас-

следование уголовного дела продол-
жается, отмечено в сообщении.

«Известия» направили запро-
сы  в пресс-службы управления 
Следственного комитета РФ, Ген-
прокуратуры, администрации Крас-
нодара.

— Уголовный кодекс предусматри-
вает серьёзные наказания за корруп-
ционные действия. К ним относятся 
дача взятки, её получение, а также 
посредничество между должност-
ным лицом и человеком, который пы-
тается его подкупить, — указал член 
Союза юристов Москвы Владимир 
Сазонов.

Получение взятки лицом, занима-
ющим государственную должность 
субъекта РФ, предполагает разные 
варианты наказания по ч. 6 ст. 290 
УК РФ, сказала адвокат Екатерина 
Плюсова. Это может быть как штраф 
3–5 млн рублей, так и тюремное за-
ключение до 15 лет со штрафом в раз-
мере до семидесятикратной суммы 
взятки или без него и с лишением 
права занимать определённые долж-
ности, рассказала она.

— Окончательный размер нака-
зания зависит от того, какое коли-
чество эпизодов будет инкримини-
ровано Алексеенко и будут ли ему 
вменяться другие составы престу-
плений, — отметила Екатерина Плю-
сова.

Также на строгость наказания 
влияет наличие подобных действий 
в прошлом, участие в составе пре-
ступной группы, размер ущерба для 
государства, добавил Владимир Са-
зонов.

�� МАСШТАБЫ БЕДСТВИЯ

В сентябре 2015 года Андрей Алек-
сеенко был назначен вице-губерна-
тором Краснодарского края по во-
просам топливно-энергетического 
комплекса и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, в 2017 году — первым 
заместителем главы региона. В этой 
должности он курировал вопросы 
строительства, архитектуры, ГО и ЧС.

Как писали «Известия», сегодня 
не менее 10 млн кв. м жилья в России 
имеют статус самовольной построй-
ки — более 1 млн семей находятся 
«в подвешенном состоянии» и могут 
в любой момент лишиться квартир, 
купленных в таких домах. В числе са-
мых проблемных субъектов можно 
назвать Краснодарский край. Зача-
стую городские власти в некоторых 
регионах закрывают глаза на неза-
конное строительство, за это они по-
лучают примерно 10% от стоимости 
дома от девелоперов. В дальнейшем 
компания обращается в суд, чтобы 
он признал объект законным на ос-
новании экспертизы о его безопас-

ности. Так, большая часть (80–90%) 
многоквартирных домов на Черно-
морском побережье Краснодарского 
края и в крупных городах субъекта 
была введена в эксплуатацию по ре-
шению судов.

По словам источника «Известий», 
знакомого с ситуацией, пока Ан-
дрей Алексеенко курировал вопросы 
стройки в регионе, все эти соглаше-
ния городских администраций с за-
стройщиками проходили через него.

— Как именно делили взятки, ска-
зать сложно, но в любом случае без 
согласования с Алексеенко само-
строи в крае не появлялись. Поэто-
му довольно закономерно, что сейчас 
его привлекли к ответственности, — 
сказал собеседник.

Как писали «Известия», если 
на каком-то этапе договорённость 
застройщика с властью нарушает-
ся, дом могут признать самостроем, 
подлежащим сносу. Так произошло 
с 14-этажным домом на 440 квартир 
в Геленджике (по адресу улица Крас-
ногвардейская, дом 79).

По словам Виктора , одного 
из покупателей квартир в этом доме, 
в 2020 году Андрей Алексеенко по-
советовал пострадавшим компанию 
для проведения экспертизы, чтобы 
признать самострой законным в ка-
честве комплекса апартаментов.

Граждане собрали 2 млн рублей, 
на них провели экспертизу, пове-
дал мужчина. В заключении сказа-
но, что объект безопасен и может 
быть узаконен как апарт-комплекс 
(копия есть у «Известий»). Но в ито-
ге это не помогло — дом по-прежнему 
считается самостроем и постепенно 
разбирается, сказал Виктор.

— По слухам, это была своеобраз-
ная скрытая взятка, поскольку на са-
мом деле, как мы потом выяснили, 
подобная экспертиза стоит 600–
700 тыс. рублей, — посетовали по-
страдавшие.

Проблемы в Краснодарском крае 
в сфере строительства накопились 
очень серьёзные, сказал «Извести-
ям» руководитель ВЦНСП Александр 
Моор. Их необходимо решать, и то, 
что сейчас власть начала наводить 
порядок на региональном, а не город-
ском уровне, даёт надежду, что проб-
лема в крае наконец будет искорене-
на, считает он.

Общество

Привет из девяностых
Что известно о задержании Ильшата Гафурова и почему дело ректора КФУ расследуют в Москве

Екатерина Кориненко

Ректор Казанского федерального 
университета Ильшат Гафуров за-

держан и доставлен в Москву. По дан-
ным источника «Известий», решение 
об аресте сегодня будет принимать 
Басманный суд. Дело Гафурова, ко-
торым занимается центральный ап-
парат СК РФ, может иметь отношение 
к заказному убийству депутата Ела-
буги Айдара Исрафилова, связанно-
му с преступной группировкой девя-
ностых «29-й комплекс». Что известно 
о задержании ректора КФУ, читайте 
в материале «Известий».

�� ЧТО ПРОИЗОШЛО

О задержании ректора Казанского 
федерального университета (КФУ) 
Ильшата Гафурова стало извест-
но в среду, 22 декабря. По предва-
рительной информации, его за-
держали сотрудники МВД и ФСБ 
в Казани накануне, а после само-
лётом отправили в Москву. По-
видимому, вчера Ильшат Гафуров 
ещё работал в университете: он уча-
ствовал в онлайн-семинаре с Бе-
лорусским государственным уни-
верситетом.

По данным информированного 
источника «Известий», расследова-
нием занимаются сотрудники цен-
трального аппарата Следственного 
комитета РФ. 

Следствие просит арестовать его, 
заявили в пресс-службе Басманного 
суда. Ректору уже предъявлено обви-
нение по ч. 2 ст. 105 УК РФ («Убийство, 
совершённое группой лиц по най-
му и предварительному сговору») — 
по этой статье возбуждено уголов-
ное дело.

Гафурова подозревают в при-
частности к заказному убийству 
елабужского депутата и бизнес-
мена Айдара Исрафилова, которое 
связано с одной из крупнейших ОПГ 
девяностых «29-й комплекс», гово-
рит источник «Известий». Оно было 
совершено  в августе 1999 года  — 
в то время нынешней ректор КФУ 
руководил администрацией горо-
да Елабуги.

В КФУ «Известиям» отказались 
комментировать задержание рек-
тора, подчеркнув, что официаль-
ной информации по делу пока нет. 
В пресс-службе вуза только сооб-
щили: университет продолжает ра-
боту в штатном режиме.

�� ПРИ ЧЁМ ТУТ ОПГ

19 октября татарстанское издание 
«Бизнес Online» сообщало, что лидер 
преступной группировки «29-й ком-
плекс» Адыган Саляхов ещё год назад 
был этапирован в республику из коло-
нии «Полярная Сова» в Ямало-Ненецком 
автономном округе. По информации из-
дания, этапирование связано с рассле-
дованием нераскрытых убийств.

Саляхов и ещё 32 члена преступ-
ной группировки были осуждены 
в 2006 году за 21 убийство, семь похи-
щений и другие преступления в общей 

сложности на 500 лет лишения свободы. 
Лидер ОПГ получил 25 лет.

Ещё одному лидеру группировки Ру-
залю Асадуллину приговор был выне-
сен в 2017 году — считалось, что на этом 
дело с «двадцатидевятниками» окон-
чательно закрыто. Асадуллину среди 
прочего инкриминировали убийство 
Айдара Исрафилова — депутата сове-
та народных депутатов города Елабуги 
и Елабужского района Татарстана, свя-
занного с городской ОПГ. Его расстре-
ляли на автостоянке возле столичного 
спорткомплекса ЦСКА — команду, как 
говорилось в деле, отдал Асадуллин.

�� ЧТО ИЗВЕСТНО О РЕКТОРЕ КФУ

60-летний Ильшат Гафуров — канди-
дат физико-математических и док-
тор экономических наук. Он занимает 
пост ректора Казанского федерального 
университета с 2010 года. При нём в со-
став вуза вошли семь институтов, в том 
числе ТГГПУ, КФЭИ и Елабужский госу-
дарственный педагогический универ-
ситет, где после выпуска сам Гафуров 
когда-то был ассистентом кафедры об-
щей физики. В прошлом году распоря-
жением председателя правительства 
Гафуров был назначен ректором на тре-
тий срок.

С 1995 года он является депутатом 
Госсовета Татарстана (не избирался 
только в третий созыв). В нынешнем 
созыве состоит в комитете по образо-
ванию, культуре, науке и националь-

ным вопросам. За 2020-й Гафуров за-
декларировал доход в размере 17,9 млн 
рублей, в предыдущие три года — око-
ло 8–8,5 млн.

С 1998 по 2006 год руководил адми-
нистрацией города Елабуги, а в 2006–
2010 годах — администрацией Елабуж-
ского района. Одним из крупнейших 
проектов в бытность Гафурова главой 
администрации стало создание первой 
в России особой экономической зоны 
«Алабуга».

«Среди многообразных задач соци-
ально-культурного развития города 
и района Ильшат Гафуров особое мес-

то отводил развитию системы образо-
вания. В 2006 году авторитетная писа-
тельская комиссия признала Ильшата 
Гафурова лучшим мэром среди руково-
дителей городов страны, которые ока-
зали содействие развитию культуры, 
литературы и искусства», — отмечает-
ся в биографии ректора на его офици-
альном сайте.

В интервью Ильшат Гафуров расска-
зывал, что подался в политику на фоне 
«эйфории» начала 1990-х: «Это было ин-
тереснее футбола. Депутатами станови-
лись учёные, преподаватели, предпри-
ниматели. Я принял участие в выборах 
и прошёл в парламент республики 
от Елабуги».

�� ОСЕННИЙ СКАНДАЛ

В конце сентября вокруг КФУ разгорел-
ся скандал из-за аспирантки Натальи 
Покровской, которая публично обвини-
ла профессора университета Наталью 
Тюрину в доведении до самоубийства. 
Спустя несколько дней СМИ обнаружи-
ли девушку живой.

Москвичка, которая летом защитила 
в Казани диссертацию на соискание сте-
пени кандидата юридических наук, за-
явила в видео на YouTube, что научная ру-
ководительница унижала и оскорбляла 
её. Тюрина якобы заставила девушку за-
щитить диссертацию, зная, что та напи-
сана другим человеком. Кроме того, она 
приняла от подопечной 60 тыс. рублей.

В Минобрнауки тогда «Известиям» 
сообщили, что получили обращение 
от Покровской 8 сентября и перенапра-
вили в СК и МВД. В ведомствах на за-
просы о том, проводится ли проверка 
по изложенным аспиранткой фактам, 
не ответили. В пресс-службе КФУ «Из-
вестиям» заявили: служебная провер-
ка не подтвердила информацию, пре-
доставленную Натальей Покровской.

Решать вопрос о сохранении науч-
ного звания должен Казанский уни-
верситет, поясняли в Минобрнауки. 
По распоряжению правительства ему 
с сентября 2017 года предоставлено пра-
во самостоятельно присуждать учёные 
степени: «КФУ вправе самостоятельно 
утверждать локальные нормативные 
акты, которые регламентируют систе-
му научной аттестации в университе-
те. Деятельность диссертационных со-
ветов относится к компетенции вуза 
и не регулируется Минобрнауки Рос-
сии и Высшей аттестационной комис-
сией при Минобрнауки России».

МНЕНИЕ

« ГАФУРОВА ПОДОЗРЕВАЮТ В ПРИЧАСТНОСТИ К ЗА-
КАЗНОМУ УБИЙСТВУ ЕЛАБУЖСКОГО ДЕПУТАТА И 
БИЗНЕСМЕНА АЙДАРА ИСРАФИЛОВА, КОТОРОЕ СВЯ-

ЗАНО С ОДНОЙ ИЗ КРУПНЕЙШИХ ОПГ ДЕВЯНОСТЫХ «29-Й КОМ-
ПЛЕКС». ОНО БЫЛО СОВЕРШЕНО В АВГУСТЕ 1999 ГОДА

« НОВЫЙ ЗАКОН 
НЕ УВЕЛИЧИТ 
КОЛИЧЕСТВО 

АВАРИЙ НА ДОРОГАХ. ЭКС-
ПЕРТЫ, ПРОАНАЛИЗИРО-
ВАВ 2 МЛН АВАРИЙ, СДЕ-
ЛАЛИ ВЫВОД, ЧТО ТОЛЬКО 
0,1% ИЗ НИХ ПРОИЗОШЛО 
ИЗ-ЗА ТЕХНИЧЕСКОЙ НЕ-
ИСПРАВНОСТИ АВТОМО-
БИЛЯ

« ЗА ДЕСЯТЬ ДНЕЙ 
ТУРИСТЫ ДОЛЖ-
НЫ ЗАПЛАТИТЬ 

УЖЕ 170 ТЫС. РУБЛЕЙ — И 
ЭТО ПРИ ТОМ, ЧТО ПИТА-
НИЕ НЕ ВКЛЮЧЕНО. С ЗА-
ВТРАКАМИ НЕДЕЛЯ НА 
ДВОИХ В «ПЯТЁРКЕ» ОБОЙ-
ДЁТСЯ В 200 ТЫС. РУБЛЕЙ. 
И ДОБАВЬТЕ СКИ-ПАССЫ 
ПО 4 ТЫС. РУБЛЕЙ В СУТКИ

В отношении Алексеенко возбудили уголовное дело о получении взятки в особо 
крупном размере

Гафуров занимал пост ректора Казанского федерального университета с 2010 года

Отели как лучше
Цены на российских курортах сравнялись с Альпами
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Мария Колобова

С редняя стоимость полисов каско 
в третьем квартале 2021-го увеличи-

лась до 35,1 тыс. рублей — за год рост со-
ставил 29,8%. Это следует из статистики 
ЦБ, которую проанализировали «Извес-
тия». В страховых компаниях подтвердили 
тенденцию. Основными причинами ста-
ли удорожание новых автомобилей, зап-
частей, ремонта и повышение количества 
страховых случаев, пояснили участники 
рынка. Они ожидают дальнейшего роста 
цен на добровольное автострахование 
по итогам 2021-го и в следующем году — 
премии увеличатся ещё примерно на 20%.

Несмотря на снижение продаж новых 
автомобилей и количества заключён-
ных договоров автострахования на 11,2%, 
объём взносов по ним в третьем кварта-
ле вырос на 15,4%, до 54,8 млрд рублей. 
Такие данные следуют из статистики 
ЦБ. Средняя цена полиса каско увели-
чилась на 29,8% по сравнению с анало-
гичным периодом 2020-го и достигла 
35,1 тыс. рублей. Это связано в первую 
очередь с повышением цен на автомо-
били и запчасти, отмечается в матери-
алах регулятора. «Известия» направили 
запрос в Банк России.

В крупнейших страховых компани-
ях подтвердили подорожание полисов 
добровольного автострахования. В тре-
тьем квартале 2021-го средняя цена ка-
ско увеличилась на 20% по сравнению 
с аналогичным периодом 2020-го и до-
стигла 71 тыс. рублей при стоимости 
автомобиля 3,5 млн рублей, рассказал 
«Известиям» руководитель управления 
андеррайтинга моторных видов стра-
хования компании «Абсолют Страхова-
ние» Олег Шебанов. По его словам, ос-
новными причинами стали повышение 
стоимости запчастей и ремонта при-
мерно на 10–15%, а также рост количе-
ства страховых случаев по сравнению 
с прошлым годом. При этом объём сбо-
ров компании по каско за аналогичный 
период увеличился на 65%.

Средняя премия по новым договорам 
добровольного автострахования в тре-
тьем квартале 2021 года выросла на 20% 
по сравнению с соответствующим квар-
талом 2020-го и составила 61 тыс. руб-
лей, сообщила директор направления 
по управлению портфелем каско «Рос-
госстраха» Ольга Асташкина. Это связа-
но с повышением стоимости автомоби-
лей, запчастей и расценок на ремонтные 
работы, а также увеличением доли пре-
миальных транспортных средств в порт-
феле компании. При этом в прошедшем 
квартале было продано меньше поли-
сов с полным покрытием. Количество 
заключаемых договоров каско продол-
жит снижаться до стабилизации ситуа-
ции на рынке новых машин, уверена Оль-
га Асташкина.

В ВКС не зафиксировали снижения 
количества продаваемых полисов, од-
нако отметили рост цен на них на 14%, 
до 44,9 тыс. рублей, рассказал руково-
дитель департамента управления стра-

ховым портфелем по каско компании 
Дмитрий Вишняков.

В компании «МАКС» повышение стои-
мости полиса в третьем квартале 2021-го 
составило 20–22% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. Про-
должающийся рост цен на новые автомо-
били тянет за собой весь рынок, включая 
подержанные машины. При продлении 
договора клиенты всё чаще просили по-
высить страховую сумму из-за динами-
ки цен, объяснил начальник управления 
продукт-менеджмента и маркетинга СК 
«МАКС» Евгений Попков. По его словам, 
стоимость ремонта за этот период уве-
личилась от 10 до 50% в зависимости 
от бренда транспортного средства.

В прошедшем квартале также сни-
зилась доля купленных полисов по но-
вым авто и увеличился процент прод-
лённых договоров по б/у автомобилям, 
отметил директор дирекции рознично-
го бизнеса компании «Ингосстрах» Ви-
талий Княгиничев.

Влияние на цену оказали и валютные 
колебания. При этом стоимость добро-
вольного автострахования уже достигла 
психологического порога, полагает ру-
ководитель проекта «Каско» в «Югории» 
Сергей Соколов. По его ожиданиям, при 

дальнейшем увеличении себестоимо-
сти повысится популярность продуктов 
с франшизой и коробочных предложе-
ний с индивидуальным набором рисков.

В страховых компаниях прогнози-
руют дальнейшее повышение средней 
премии по полисам добровольного ав-
тострахования. В течение 2021 года цены 
росли примерно на 2–3% каждый месяц, 
и в декабре стоимость новых машин так-
же увеличивалась, поэтому каско про-
должит дорожать, сообщил Виталий 
Княгиничев из «Ингосстраха». С этим 
согласен заместитель генерального ди-
ректора «РЕСО-Гарантия» Игорь Иванов. 
Он уточнил, что с начала года авто и де-
тали подорожали уже минимум на 30%.

Размер средней премии продолжит 
расти по итогам 2021-го и в 2022 году 
из-за дефицита авто и увеличения цен 
на ремонтные работы и запчасти, под-
твердила Ольга Асташкина из «Рос-
госстраха». Дальнейшее подорожание 
может составить 10–20%, считают в «Аб-
солют Страховании».

В основном каско увеличивается 
в цене из-за разорванных логистиче-
ских цепочек, что влияет на стоимость 
машин и запчастей. Другие причины — 
общая инфляция и повышение опла-

ты труда, что обеспечило рост премий 
в пределах 15%. Влияние оказывает и ос-
лабление рубля, так как многие запча-
сти сервисам приходится заказывать 
из-за рубежа, что увеличивает их стои-
мость и сроки ожидания, сообщил сот-
рудник департамента экономических 
и финансовых исследований компании 
CMS Institute Николай Переславский.

По словам директора по рейтингам 
страховых компаний агентства НКР Ев-
гения Шарапова, этот сегмент — один 
из наиболее конкурентных на рынке 
страхования убыточности. Рост расхо-
дов компаний на привлечение и удер-
жание клиентов до 36% подтверждает 
готовность страховщиков платить зна-
чительную цену за потребителей, доба-
вил эксперт. Он подчеркнул: несмотря 
на повышение расходов из-за инфляции, 
отношение убытков к сборам по поли-
сам остаётся не менее 50%, и этот вид 
страхования по-прежнему прибыльный.

Цена на каско продолжит расти, ожи-
дают эксперты. По прогнозам Николая 
Переславского, в четвёртом квартале 
2021-го средний размер премии может 
увеличиться на 30% по сравнению с ана-
логичным периодом 2020-го, а в 2022-м — 
ещё на 15–20%.

Грузовое предупреждение
A В этом году несколько ком-

паний повышали цены ле-
том, но в меньшем объёме. Среди 
причин роста стоимости услуг — по-
дорожание комплектующих, масел, 
обслуживания машин, а также дизе-
ля, сообщили в «Грузавтотрансе».

— В постоянных затратах дизтопливо 
занимает половину. Поэтому компании 
вынуждены увеличить стоимость транс-
портных услуг, — сказал Максим Росков.

По данным ассоциации, дизтопливо 
на АЗС подскочило в цене во всех регио-
нах России за год в среднем на 9 рублей 
за литр, то есть на 16–19%. Первое подо-
рожание было зафиксировано в первом 
квартале 2021-го. Затем цены поднима-
лись летом, а в декабре был зафиксиро-
ван их резкий скачок. Например, в сред-
нем по Санкт-Петербургу стоимость 
дизельного топлива за последний год 
возросла с 47 до 54,5 рубля за литр, 
а на некоторых АЗС — до 55–56 рублей. 
В ассоциации предоставили «Извести-
ям» чеки за ноябрь 2020 года и декабрь 
2021-го, подтверждающие информацию.

Согласно данным Росстата, рост цен 
на дизтопливо был более сдержанным — 
9,9% за 11 месяцев этого года по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого. 
С этой оценкой согласен замгендирек-
тора Института национальной энерге-
тики Александр Фролов. По его словам, 
по стране в большинстве регионов сред-
ний рост цен на дизтопливо составил 
10%. Он может быть и выше в зависимо-
сти от региона и заправки.

По словам источника «Известий» 
в отрасли грузоперевозок, переработ-
чики топлива завышают цену, значи-
тельная часть идёт на экспорт по более 
высокой стоимости, и компаниям про-
сто невыгодно торговать на внутрен-
нем рынке. По данным ФТС, поставки 
дизтоплива за рубеж в январе–октя-
бре 2021-го по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года в нату-
ральном выражении снизились на 8,5%, 
до 40,99 млн т, а в денежном — выросли 
на 24,7%, до $20,7 млрд.

«Грузавтотранс» попросил власти по-
влиять на ценообразование на топливо. 
Организация направила соответству-
ющие обращения в ФАС, Минэнерго 
и администрацию президента. Вслед 
за ценами на топливо и транспортными 
расходами растёт и стоимость всех то-
варов на полках магазинов, указали в ас-
социации. Там предложили запретить 
экспорт нефтепродуктов за рубеж, пока 
не насытится внутренний рынок. Сре-
ди инициатив в том числе и разработка 
программы поддержки автоперевозчи-
ков, выделение субсидий и дотаций от-
расли, а также отмена акциза на топливо.

Цены выросли не только на топливо, 
подчеркнули авторы письма. Как сказано 
в обращении ассоциации, больше всего 
подорожали запасные детали и матери-
алы для автомобилей, а также техниче-

ские жидкости. Их стоимость взлетела 
на 40–70%, а на некоторые позиции даже 
вдвое, отмечено в письме. Также в до-
кументе указано, что цены на автоши-
ны увеличились на 45–60%, на моторное 
масло — на 25%. Тарифы на проезд по За-
падному скоростному диаметру в Санкт-
Петербурге выросли на 40%, по платным 
дорогам «Автодора» — на 15%, спутнико-
вое слежение и связь подорожали на 10%, 
тарифы «Платона» повысились на 4%, от-
метили в ассоциации. Там указали, что 
выросли в цене и страхование, и электро-
энергия — на 7 и на 5% соответственно.

Владимир Матягин считает: если 
правительство не вмешается в решение 
вопроса, в следующем году цены про-
должат расти. Это грозит закрытием ав-
тотранспортных компаний, хотя сейчас 
на российском рынке их и так не хвата-
ет, добавил он.

Предложенное ассоциацией обнуле-
ние акциза действительно может приве-
сти к снижению цен на топливо на 20%, 
считает Александр Фролов. По его дан-
ным, за последние шесть лет этот сбор 
вырос вдвое. Сейчас акциз составляет 
9 рублей на литр.

— В запрете на экспорт нефтепродук-
тов нет необходимости. В нашей стра-
не уже действует более эффективный 
механизм, регулирующий поступления 
нужного объёма топлива на внутренний 
рынок. Это регулируемая государством 
доля топлива, которую нефтяные ком-
пании обязаны поставлять на биржу, — 
сказал эксперт.

По его словам, производители топли-
ва сдерживают рост цен, без их усилий 
он мог быть и выше, а дизтопливо сейчас 
на многих заправках продаётся в минус. 
АЗС компенсируют это продажей бен-
зина с небольшой маржой, а также со-
путствующими высокомаржинальны-
ми товарами — кофе, закусками, добавил 
Александр Фролов.

В Минэнерго «Известиям» сказали, 
что письмо ассоциации получено и бу-
дет рассмотрено в установленные зако-
ном сроки.

— Штаб Минэнерго по рынку нефте-
продуктов держит на ежедневном кон-
троле ситуацию с топливообеспечением 
всех регионов России и всех категорий 
потребителей. Принимаются меры, на-
правленные на повышение поставок то-
плива на организованные биржевые тор-
ги, стабилизацию биржевых цен, а также 
повышение равномерности поставок 
на нефтебазы и сети АЗС ряда регионов, — 
отметили в пресс-службе ведомства.

Злачное вместо
В Сети зафиксировали предновогодний бум фишинговых сайтов

Евгения Перцева

В преддверии Нового года в Сети воз-
росло количество фишинговых сай-

тов, рассказали «Известиям» в Ассоциа-
ции компаний интернет-торговли (АКИТ) 
и крупнейших банках. Речь о ресурсах 
мошенников, которые копируют назва-
ния популярных продавцов. В июне это-
го года АКИТ заключила соглашение с ЦБ, 
с помощью которого специалисты нача-
ли во внесудебном порядке блокировать 
фишинговые сайты. За год удалось ней-
трализовать около сотни ресурсов мо-
шенников. Хотя в прошлом году блоки-
ровок практически не было.

В преддверии Нового года подско-
чило количество фишинговых сайтов, 
рассказал «Известиям» президент АКИТ 
Артём Соколов. Это страницы мошенни-
ков, которые копируют ресурсы извест-
ных компаний — продавцов или банков. 
При этом доменное имя фишингового 
ресурса в браузерной строке отличает-
ся от настоящего на одну или несколь-
ко букв. Сайты-подделки позволяют мо-
шенникам получить конфиденциальную 
информацию пользователей (логин, па-
роль, данные пластиковой карты и т.д.) 
или лишить их средств. В АКИТ утверж-

дают, что столкнулись с увеличением 
объёма фишинговых страниц во время 
пандемии.

Артём Соколов заметил: действия мо-
шенников серьёзно подрывают доверие 
к интернет-сервисам. Поэтому в июне 
АКИТ присоединилась к информацион-
ному обмену с центром взаимодействия 
и реагирования Банка России — Фин-
ЦЕРТ. Ему организация передаёт ин-
формацию о фишинговых сайтах, после 
чего их блокируют. В 2021 году АКИТ уда-
лось выявить около 100 опасных ресур-
сов, доступ к которым был ограничен. 
Часть страниц заблокировали в рамках 
сотрудничества с ЦБ, часть — с помо-
щью интернет-провайдеров. При этом 
в прошлом году к таким мерам прибе-
гать практически не приходилось, отме-
тил Артём Соколов.

ЦБ действительно блокирует фишин-
говые сайты в соответствии со своими 
полномочиями, подтвердили «Извести-
ям» в пресс-службе регулятора.

У регистраторов доменных имен нет 
обязанности блокировать сайты, отме-
тил Артём Соколов. Но если речь идёт 
о доменах .RU и .РФ, то они помогают ком-
паниям пресечь мошеннические дей-
ствия практически в день обращения, 

ведь речь о нарушении интеллектуаль-
ных прав и прав на товарные знаки. Бло-
кировка фишинговых сайтов при обра-
щении к зарубежным хостингам обычно 
занимает больше времени.

В Роскомнадзоре «Известиям» под-
твердили, что в этом году в РФ фикси-
руют увеличение количества фишинго-
вых сайтов. Так, на основании решений 
судов в 2021-м заблокировали или уда-
лили 52 ресурса, в 2020-м — 24. На ос-
новании требований Генпрокуратуры 
в этом году заблокировали 2940 ресур-
сов, в прошлом — 368. В Роскомнадзоре 
напомнили: с 1 декабря этого года ввели 
механизм блокировки мошеннических 
сайтов в финансовой сфере по инициа-
тиве Банка России. ЦБ передаёт материа-
лы в Генпрокуратуру для подготовки не-
обходимых требований.

Количество кибератак мошенников 
серьёзно выросло в период пандемии, 
рассказал «Известиям» управляющий 
директор центра развития сотруд-
ничества клиентов УБРиР Александр 
Дарданов. Клиенты всё чаще осваива-
ют интернет, совершают покупки в он-
лайн-магазинах, используют порталы 
ведомств. Это замечают злоумышлен-
ники, и фишинговых сайтов становится 
больше. С коллегой согласился директор 
по безопасности Почта банка Станислав 
Павлунин — логично, что в преддверии 
новогодних праздников и увеличения 
покупательской активности мошенни-
ки тоже активизировались, добавил он.

В банке «Открытие» добавили, что 
раньше попытки списания денег про-
исходили за счёт собственных средств 
клиента, но сейчас мошенники меняют 
тактику. 

Тест на жизнеспособность

Дмитрий Макаров

Руководитель направления Digital

Б анковский сектор традиционно 
был лидером внедрения передо-

вых технологий в России и даже по-
лучил признание на мировом уровне, 
попав в топ-10 рейтинга Deloitte по циф-
ровизации отрасли. Однако такое до-
стижение недостаточно объективно 
характеризует индустрию, в которой 
существует цифровой разрыв меж-
ду несколькими чемпионами digital-
трансформации и остальным рынком.

В России происходит укрупне-
ние банковского сектора. По данным 
«Банки.ру», 100 крупнейших кредит-
ных организаций контролируют бо-
лее 97% рынка. Активно наращивают 
свою долю те, кто прямо или кос-
венно остаётся под контролем госу-
дарства. Им могут составлять кон-
куренцию только крупные частные 
и иностранные банки, которые во-
влекают государственные финансо-
вые учреждения в технологическую 
гонку.

Малые и средние теряют инте-
рес к развитию из-за неспособно-
сти сформировать конкурентное 
преимущество. На этом фоне рез-
ко уменьшается количество игроков 
в нише. Так, по данным ЦБ, только 
за первое полугодие 2021-го с рын-
ка ушло 20 организаций. В целом 
ожидается, что индустрия потеря-
ет от 30 до 40 участников за год. Ана-

литики НРА связывают это в первую 
очередь с сокращением прибыльно-
сти банковского бизнеса. Они также 
отметили, что уже сейчас около чет-
верти организаций убыточны.

Банковский сектор прохо-
дит период неизбежной digital-
трансформации. Клиенты всё чаще 
пользуются онлайн-решения-
ми: банк «Открытие» выяснил, что 
за два года (с 2018 по 2020-й) в два 
раза больше россиян стали выпол-
нять банковские операции через мо-
бильное приложение. Новый виток 
развития задала и пандемия, уско-
рившая принятие цифрового клиент-
ского обслуживания.

Лидерами рейтинга цифровиза-
ции банков «Сколково» традиционно 
становятся крупнейшие игроки: ВТБ, 
Сбер, «Тинькофф» и т.д. Пока они соз-
дают собственные цифровые реше-
ния для мобильного приложения 
с учётом всех особенностей бизнес-
модели, средние банки становятся 
потенциальными потребителями го-
товых продуктов. Они могут исполь-
зовать два вида решений:

— low-code — решение, которое 
можно модифицировать под нужды 
бизнеса с минимальной технической 
вовлечённостью;

— white-label — универсальный 
софт с набором базовых функций, 
разработанный поставщиком.

Банки, которые не хотят содер-
жать собственный IT-отдел, часто 
используют подобные модели при 
интеграции различных цифровых 
систем, например CRM. Однако у та-
кого подхода есть несколько недо-
статков, которые могут негативно 
сказаться на эффективности и при-
были.

Во-первых, это ограниченный 
функционал. Очень часто при покуп-
ке готовых решений бизнесу при-
ходится мириться с урезанными 
функциями. Как правило, white-label-
продукты предлагают лишь стан-
дартные опции, которые не полно-
стью покрывают нужды аудитории, 

а значит, не дают конкурентного пре-
имущества на рынке.

Во-вторых, относительно дешё-
вый софт требует доработки. Таким 
образом, чтобы запустить качествен-
ный мобильный банкинг, потребу-
ется инвестировать деньги и время 
в качество продукта.

В-третьих, зависимость от постав-
щика решения. Клиент сильно огра-
ничен возможностями и ресурсами 
компании, предоставляющей про-
дукт, что влияет на скорость ввода 
нового функционала и новых продук-
тов клиентом.

Анализ ситуации на рынке приво-
дит к следующему выводу: средние 
банки стараются догнать гигантов 
по уровню цифровизации, но усту-
пают им в конкурентной борьбе 
из-за нехватки ресурсов на каче-
ственный мобильный банк. Встаёт 
логичный вопрос: как создать функ-
циональное приложение и при этом 
не уйти в долги?

Уверен, что первое, на чём необ-
ходимо сфокусироваться, — это ка-
чество предоставления базовых ус-
луг: при работе с картами, счетами, 
переводами или эквайрингом. Од-
нако не менее важная задача — раз-
вить клиентское взаимодействие. 
Не все осознают, что в посткарантин-
ном мире к цифровым пользовате-
лям относится не только молодое по-
коление. По данным американского 
инвестиционного банка Chase, люди 
в возрасте 50+ составляют половину 
активных клиентов онлайн-банкинга.

Для того чтобы удержать их и при-
влечь новую аудиторию, важно пре-
доставить достойный пользова-
тельский опыт. Стабильная работа 
и удобные интерфейсы — параме-
тры, которые собирают большин-
ство позитивных отзывов. А значит, 
им следует уделить особое внимание. 
Секрет успеха не только в функцио-
нальности и устойчивой работе циф-
ровых решений, но и в правильном 
позиционировании, соответствую-
щем спросу.

МНЕНИЕ 
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Шорт с ними
Россия всё же поборется за «Оскар»

Сергей Сычёв, Сергей Уваров,  
Дарья Ефремова

В ночь на 22 декабря Академия кинема
тографических искусств и наук опуб

ликовала короткие списки претендентов 
на «Оскар2022» в десяти категориях. Это 
ещё не номинанты — их объявят только 
8 февраля, но две хорошие новости для 
России уже есть. Вопервых, в коротко
метражной анимации фигурирует фильм 
Антона Дьякова «БоксБалет» — и у него 
хорошие шансы не только на номинацию, 
но и на «Оскар». Вовторых, «Купе номер 
6» с Юрой Борисовым тоже пробилось 
в шортлист как лучший международный 
фильм, пусть он и выдвинут от Финлян
дии, а не от России.

�� ПОПУТЧИКИ

«Купе номер 6» — уникальный случай 
того, как копродукция четырёх стран — 
Финляндии, Эстонии, РФ и Германии — 
вылилась в фактически народный 
и очень российский фильм, где и актё-
ры большей частью русские, и диалоги 
написаны Любовью Мульменко, и сре-
ди продюсеров Сергей Сельянов, и мчит 
поезд с героями из Москвы в Мурманск. 
Причём мчит по-настоящему, режис-
сёр Юхо Куосманен добивался макси-
мальной аутентичности. Поэтому и по-
звал в соавторы Мульменко как одного 
из лучших российских сценаристов.

— Была такая сцена: поезд сломался, 
потому что сбил лося, — рассказывала 
Мульменко «Известиям». — Проводница 
объявила, что все пассажиры должны 
покинуть состав и отправиться по зим-
нему лесу в ближайшее поселение. Пока 
поезд чинили, все ночевали в гостинице. 
Это странно: зачем держать неисправ-
ный состав на путях и блокировать до-
рогу? Почему не отбуксировать поезд 
на станцию вместе с людьми? Вообще, 
в сценарии было слишком много необо-
снованно долгих стоянок. Сейчас оста-
лась только одна.

По иронии судьбы, Мульменко ра-
ботала и над фильмом Киры Коваленко 
«Разжимая кулаки», который в этом году 
был выдвинут от России, но не попал 
в шорт-лист. Хотя шансы были: кар-
тина победила в каннской программе 
«Особый взгляд», в то время как «Купе 
номер 6» получило Гран-при в основ-
ном конкурсе.

Сейчас в шорт-листе рядом с «Купе 
номер 6» несколько сильных конкурен-
тов. Среди фаворитов — «Рука Бога» Пао-
ло Соррентино (фильм недавно вышел 
на Netflix), норвежская драмеди «Худ-
ший человек на свете» из конкурса Кан-
на, «Герой» Асгара Фархади оттуда же, 
исландский эстетский хоррор «Агнец» 
и «Сядь за руль моей машины» Рюсукэ 
Хамагути. Последний получил в Кан-
не приз за сценарий и был очень высо-
ко оценён критикой.

Если «Купе номер 6» выходило в РФ 
и стало событием, то короткометраж-
ный анимационный фильм «БоксБалет» 
известен небольшому кругу зрителей, 
в основном профессиональных. Это тро-
гательная история без слов о том, как 
пожилой и неудачливый боксёр влю-
бился в балерину, но та вынуждена вы-
бирать между чистым и неуклюжим 
поклонником и сулящим за её благо-
склонность выгодные роли театраль-
ным мэтром. Продюсер — Сергей Се-
льянов, у него два фильма в шорт-листе.

По мнению члена Американской ки-
ноакадемии, неоднократного оскаров-
ского номинанта режиссёра Константи-
на Бронзита, у работы Антона Дьякова 
высокие шансы оказаться в списке но-
минантов.

— Он очень попадает в оскаровский 
формат. Это простая ясная история 
о любви с правильно дозированными 
юмором и драматизмом. Американцам 
(а их в числе академиков больше все-
го) такие мультфильмы и нужны. Кро-
ме того, мультфильму очень повезло: 
в лонг-листе в этом году фильмов было 
относительно немного — всего 84 (обыч-
но больше сотни), и главное — окру-
жение довольно слабенькое. Реально 
сильных картин среди анимационного 
короткого метра одна-две, — поделил-
ся Константин Бронзит с «Известиями».

Российского кинорежиссёра Андрея 
Кравчука шорт-лист «Оскара» не удивил.

— Я очень рад за мультфильм «Бок-
сБалет» Антона Дьякова, — признался 
он «Известиям». — И хочется пожелать 
им удачи. Жаль, что наш фильм не во-
шёл в короткий список. Уже давно наши 
фильмы не проходят в шорт-лист, увы. 
Но на этом жизнь не заканчивается.

�� ЛЕГЕНДЫ ТОЖЕ УЧАСТВУЮТ

Среди документальных работ в шорт-
листе в этом году нет очевидного фаво-
рита. Возможно, им стоит считать The 
Velvet Underground Тодда Хейнса, и для 
этого есть ряд оснований. Во-первых, 
это первый документальный фильм 
Хейнса, номинанта «Оскара», «Глобу-
са» и «Эмми», участника крупнейших 
мировых фестивалей, хорошо извест-
ного членам академии. Конечно, они 
в первую очередь посмотрят его кар-
тину, если ещё не сделали этого. Во-
вторых, герои картины Энди Уорхол 
и Лу Рид в эстетском антураже Нью-
Йорка 1960-х тоже сразу обращают 
на себя внимание. 

Сергей Сычёв

П ервый «Зверопой» вышел в конце 
2016 года и собрал в мировом про

кате более $600 млн. Спустя пять лет вто
рая часть может приблизиться к этому 
успеху: актёрская команда усилена Боно 
из U2, а Скарлетт Йоханссон поёт с ним 
дуэтом. Накануне российской премьеры 
анимационного мюзикла актриса рас
сказала «Известиям», чем для неё важ
ны и этот проект, и сотрудничество с рок
звездой.

Кажется, «Зверопой» был очень простым 
фильмом — но почемуто стал суперхи
том во всём мире. Как думаете, почему?

Потому что он подействовал на зри-
телей разных поколений. Там доволь-
но интересная система персонажей, все 
они очень запоминающиеся. Они пода-
ны как абсолютно реальные личности, 
хотя это всего лишь нарисованные жи-
вотные, но им сопереживаешь, желаешь 
им победить, как будто они твои друзья. 
И ещё в мультфильме много юмора. Там 
великолепный саундтрек, невероятно 
талантливый. В сюжет спрятана крутая 
интрига, но мы вместе с персонажами 
её доблестно распутываем, и за них дей-
ствительно хочется болеть!

Вы удивились, когда зашла речь о сик
веле?

Наоборот, я ждала этого сиквела 
четыре или пять лет! Я вообще всегда 
готова обсуждать проекты, над кото-
рыми работала, и возвращаться к ним 
в какой-то форме. А тут я обнаружи-
ла, что не только мне хотелось продол-
жить историю «Зверопоя» и что есть 
какое-то число людей, горящих энту-
зиазмом по этому поводу. В общем, было 
как-то очень естественно вернуться 
в этот проект, раз не только для меня 
он был долгожданным.

Ваша героиня — дикобразиха Эш. Какие 
изменения произошли с ней ко второ
му фильму?

В первом фильме многое держит Эш 
и не даёт ей идти вперёд и найти свой 
голос. Всё из-за того, что она влюблена 
в своего мерзавца-дружка и постоянно 
находится в его тени. Она очень уязви-
ма и сознаёт это. Но потом она находит 
в себе силы порвать эту разрушитель-
ную связь, и это позволяет ей обрести, 
осознать себя, найти голос, потому что 
она этого заслуживает. По сути, весь 
первый фильм посвящён как раз этому — 
найти своё место под солнцем. В «Зверо-
пое 2» Эш использует свой опыт, чтобы 
помочь другому артисту — Клэю Кэлло-
уэю — заново найти свой голос, собрать-
ся с силами и вернуться к полноценной 

жизни после огромной утраты, кото-
рую он пережил. Мне кажется, это от-
личный сюжет и отличный поворот для 
развития образа героини. И мне нравит-
ся химия, которая у Эш с Клэем. Они оба 
отдаются целиком музыке, они оба при-
знают друг в друге настоящего артиста, 
они относятся друг к другу с огромным 
уважением. Эш понимает Клэя и его му-
зыку, и это помогает ей пробиться через 
стену, которой он себя окружил. Он ведь 
никого к себе не подпускает. Но за счёт 
того, что между ними общего, Эш всё 
же понемногу преодолевает это пре-
пятствие.

Что вам в ней лично больше всего нра
вится?

Например, у неё отличное чувство 
юмора, такое суховатое. И она очень ин-
тересно реагирует на кризисные ситуа-
ции — это мне очень близко и понятно 
(смеётся). Мне кажется, Эш — это такой 
клей, который скрепляет мироздание 
в момент хаоса и не даёт ему оконча-
тельно распасться. Как не восхищаться 
такой героиней? Маленькая, да удалень-
кая! Мне кажется, мы с ней в этом похо-
жи. По крайней мере я очень на это 
надеюсь.

В «Зверопое 2» вы ис
полняете суперхит U2 
«Stuck In A Moment 
You Can’t Get Out 
Of» — не самая про
стая задача. Волно
вались?

А как же! 
Это ещё 
со шко-
лы одна 
из моих 
л ю б и м ы х 
песен. Но самое 
к лассное здесь 
в том, что в фильме 
она пере осмыслена 
заново и теперь у неё 
несколько иное значе-
ние, чем в оригинале.

Как это?
Я только не расскажу, чтобы спой-

леров не было, ладно? Как вы знаете, 
в фильме есть персонаж Клэй. Он тоску-
ет и так застрял в своём горе, что, кажет-
ся, навсегда потерян для мира. Да и для 
самого себя тоже. Он потерял жену, а без 
неё ему свет не мил, он просто не пред-
ставляет, как жить дальше, да и надо 
ли. И вот эта песня U2 оказалась иде-
альной, чтобы передать его состояние. 
Я так привыкла к её новому звучанию, 
что мне теперь действительно кажется, 
что она о Клэе, о его страхе, о том, как 
найти в себе силы жить дальше после 
опустошающей утраты. Идеально легла!

Ничего удивительного, что вы так прони
клись: вы ведь здесь поёте дуэтом с са
мим Боно!

До сих пор не могу поверить, что 
это случилось. Спеть с Боно — это 
была моя мечта лет в тринадцать, и те-
перь это произошло наяву! Да прожи-
ви я миллион лет, ни за что бы такой 
шанс мог не выпасть! А несколько дней 
назад Боно позвонил мне и сказал, что 
он включил нашу песню своей группе 
и они вместе с удовольствием послу-

шали. Просто взрыв мозга, вообще 
нереально! Но это действительно 

случилось со мной!

Вы не первый раз играете толь
ко голосом, и это касается 
не только мультиков — на
пример, вы когдато озвучи
ли операционную систему 

в филь
ме «Она». 
Что вас 

привлека
ет в этом процессе?
Мне всегда нравилось 

голосовое озвучивание, как 
я только это ни делала — и всегда 

море удовольствия! Вообще, у ак-
тёра ведь всего два инструмента — 
тело и голос. Если отобрать один 
из них, ты начинаешь сильнее кон-
центрироваться на оставшемся, 

усиливать его, наполнять новыми ню-
ансами, о которых раньше не задумы-
валась. Это в чём-то похоже на голово-
ломку, которую мне, признаюсь, очень 
нравится разгадывать. Это совершен-
но ни на что не похоже, тут масса под-
водных камней, а иногда препятствия 
кажутся непреодолимыми, но мне 
именно это и нравится.

Часто бывает, что у сиквелов другие ав
торы и режиссёры, а здесь опять Гарт 
Дженнингс. Как думаете, правильное 
решение?

Конечно, лучшее из возможных! 
Именно с Гартом в первую очередь 
стоило бы вообще заниматься подоб-
ным проектом. У него полно классных 
предложений, идей, мыслей, в нём оке-
ан энтузиазма — и он при этом всегда 
точно знает, чего он добивается. Гарт 
Дженнингс — идеальный «актёрский» 
режиссёр и великолепный сценарист. 
С ним работать — величайшая радость, 
я не преувеличиваю! Мало у кого ещё 
такое креативное мышление, такое бла-
городство духа, такая эмоциональная 
отзывчивость, такой энтузиазм! Гарт 
всегда мыслит очень широко и свобод-
но, мозги у него просто драгоценные! 
Я была счастлива, что довелось вновь 
поработать с ним, это как раз тот тип 
сотрудничества, который я ценю боль-
ше всего.

«Зверопой 2» производит очень приятное 
впечатление: много песен, музыки, инте
ресных сюжетных ходов. Но, как вы счи
таете, отражены ли в нём реалии нового 
мира? Например, та же пандемия?

Ой, знаете, очень необычно и инте-
ресно было записывать голоса к этому 
мультфильму, потому что из-за каран-
тина нам всем нужно было работать от-
дельно друг от друга. Но для меня в тот 
момент это была вообще единствен-
ная возможность хоть как-то рабо-
тать по профессии, хоть как-то играть. 
И я каждый раз с огромным нетер-
пением ждала сессий звукозаписи — 
во всём этом была какая-то надежда, 
какая-то уверенность в том, что мы пря-
мо сейчас делаем что-то ради нашего 
общего будущего. Я постоянно думала 
об этом фильме, пыталась представить 
себе, каким он в итоге получится, как 
его будут принимать. И вот этот момент 
наконец-то наступил. Отвечая же на ваш 
вопрос: «Зверопой 2» главным образом 
посвящён преодолению своих собствен-
ных, личных трудностей и поиску некое-
го объединённого голоса, и мне кажется, 
что это именно то, что сейчас наиболее 
необходимо. Так что в каком-то смысле 
это фильм-прозрение, и уж точно он аб-
солютно актуален.

Культура

«Сокровища гробницы  
Тутанхамона»
«Сокровища гробницы Тутанхамона» — образова-
тельно-развлекательный проект, который будет 
интересен для посетителей любого возраста. На 
выставке представлено более 100 экспонатов — 
точных копий вещей, обнаруженных в легендар-
ной гробнице фараона. Команда художников, му-
зейных реставраторов и египтологов не один год 
работала над воссозданием этих предметов. Вни-
манию зрителей предстанут вещи, которые не-
возможно увидеть ни в одном музее мира: напри-
мер, безвозвратно утраченные или полностью 
разрушенные предметы.

С 22 декабря  33-й павильон ВДНХ

«Ёлка Победы»
Посетители смогут окунуться в атмосферу 
празднования Нового года в середине XX века. 
Около 60 раритетов из фондов Музея Побе-
ды, в том числе подлинные ёлочные игрушки и 
новогодние украшения конца 1930–1940-х го-
дов, расскажут о новогодних традициях. Ёлоч-
ные игрушки запечатлели жизнеутверждающие 
элементы  советской эпохи. На выставке так-
же можно увидеть коллекцию поздравительных 
открыток времён войны, фронтовые письма с но-
вогодними пожеланиями, фотографии, запечат-
левшие празднование Нового года на фронте и 
в тылу.

21 декабря 2021 — 
31 января 2022 Музей Победы

«Щелкунчик»
Режиссёр: Василий Вайнонен.
В канун Нового года на сцене Российского ака-
демического молодёжного театра вновь танцуют 
самый сказочный балет «Щелкунчик», символ но-
вогоднего волшебства, и в исполнении оркестра 
звучит чарующая музыка Чайковского.
Главные партии исполняют прима-балерина теа-
тра «Кремлёвский балет» Александра Криса и со-
лист Музыкального театра имени Станиславско-
го и Немировича-Данченко Юрий Выборнов.

24, 30, 31 декабря РАМТ

«Азбука шедевра»
Масштабный выставочный проект «Азбука ше-
девра» объединяет более 120 работ великих рус-
ских живописцев, среди которых Карл Брюллов, 
Борис Кустодиев, Казимир Малевич, Василий 
Кандинский и многие другие. Проект представ-
ляет весь спектр и богатство региональных му-
зейных коллекций — от Калининграда до Вла-
дивостока, почти в каждой из которых есть 
шедевры, часто неизвестные широкой публике. 
В экспозиции площадью более 2000 кв. м пока-
заны 123 работы 81 художника, в том числе Кази-
мира Малевича, Василия Кандинского, Ильи Ре-
пина, Ивана Шишкина, Кузьмы Петрова-Водкина, 
Александра Дейнеки, Валентина Серова, Зинаи-
ды Серебряковой, Ивана Айвазовского, Аристар-
ха Лентулова, Натальи Гончаровой и ещё около 
70 авторов. Произведения для выставки из сво-
их фондов и постоянных экспозиций предостави-
ли 30 российских региональных музеев из 29 го-
родов.

18 декабря 2021 —  
19 июня 2022 Музей «Новый Иерусалим»

«Полёт над Россией»
«Полёт над Россией» — грандиозная киноэпопея, в 
которой с высоты птичьего полёта показаны кра-
соты России — от Эльбруса до камчатских вулка-
нов. Фильм идёт в живом сопровождении сим-
фонического оркестра, а рассказчиком выступит 
актёр и мастер озвучивания Сергей Чонишвили. 
Картину сняли немецкие документалисты Петра 
Хёфер и Фредди Рёкенхаус, в английской версии её 
озвучил Джон Малкович. Музыку на киноконцерте 
будет исполнять симфонический оркестр Москвы 
«Русская филармония» — один из наиболее востре-
бованных оркестров в России.

25 декабря, 19.00 Московская консерватория

«Однажды в Мексике:  
Кукурузный человечек»
Режиссёр: Тереза Дурова.
Постановка продолжает популярную серию этни-
ческих спектаклей, которые знакомят зрителей с 
культурой разных стран. На этот раз Театр Терезы 
Дуровой приглашает публику в захватывающее 
путешествие по Мексике. Действие происходит в 
деревушке под названием Маисета, затерявшей-
ся где-то среди бескрайних кукурузных полей. 
Особым образом в Мексике принято отмечать 
15-летие девочек — окончание детства и вступле-
ние во взрослую жизнь. По-испански этот празд-
ник называется кинсеаньера (quinceañera). Зрите-
лям спектакля предстоит узнать, на что способна 
простая мексиканская девушка, какими добрыми 
бывают духи и жестокими люди и что случится, 
если произнести заклинание: «Раз, два, три! Есть 
душа внутри?»

23, 25, 26, 29 декабря,  
19.00  Театр Терезы Дуровой

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ. ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

Московская консерватория, Театр Терезы Дуровой, РАМТ, музей «Новый Иерусалим», 
vdnh.ru, Музей Победы

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Скарлетт Йоханссон — американская актриса с польскими, белорусскими 
и датскими корнями. Дважды номинант на «Оскар», лауреат BAFTA и «Тони». 
Родилась в 1984 году в Нью-Йорке. С детства играла в театре, с девяти лет 
снимается в кино. Первая главная роль уже в 1996 году — в фильме «Мэн-
ни и Ло». Играла в картинах «Один дома 3», «Заклинатель лошадей», «Чело-
век, которого не было». Стала суперзвездой после «Трудностей перевода» 
и «Девушки с жемчужной серёжкой». Снялась в трёх фильмах Вуди Аллена. 
Среди других известных картин — «Престиж», «Мы купили зоопарк», «Она», 
«Люси», «Да здравствует Цезарь!», «Призрак в доспехах», «Кролик Джоджо», 
«Брачная история». Также играет Чёрную Вдову во франшизе «Мстители».

Справка «Известий»

«С тринадцати лет 
мечтала  

спеть с Боно»
Скарлетт Йоханссон —  
о сиквеле «Зверопоя»,  

двух актёрских инструментах  
и борьбе с токсичными отношениями
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Спорт

Сборные вопросы
Футбольные клубы согласились изменить  
регламент РФС

Владислав Зимагулов

К лубы РПЛ на общем собрании 22 де-
кабря поддержали проект поправок 

в регламент РФС, касающихся разреше-
ния финансовых споров с футболистами. 
Накануне «Известия» подробно расска-
зывали об инициативах петербургского 
«Зенита», направленных на защиту инте-
ресов клубов и позволяющих отложить 
запрет на регистрацию новых игроков 
до рассмотрения вопроса всеми орга-
нами. Кроме того, на собрании в Москве 
участники лиги определили сроки 22-го 
тура национального чемпионата и ре-
шили объявить конкурс на статус ново-
го беттинг-партнёра.

Представители команд обсуди-
ли поправку, касающуюся возможно-
сти отложить запрет на регистрацию 
новичков. Лига хочет, чтобы эту меру 
применяли только в исключительных 
случаях. В конце октября на имя тогдаш-
него исполняющего обязанности прези-
дента РПЛ Ашота Хачатурянца посту-
пило письмо за подписью генерального 
директора «Зенита» Александра Медве-
дева о том, что петербургский клуб на-
правляет проект поправок в действу-
ющий регламент РФС по разрешению 
споров. В письме указывается, что пе-
тербургский клуб поддержали юриди-
ческие службы московских «Спартака», 
«Динамо» и ЦСКА.

«Руководители клубов согласились, 
что предложенные изменения направ-
лены на совершенствование системы 
разрешения споров в палате по разре-
шению споров и комитете по статусу 
футболистов, а цель поправок — исклю-
чение обеспечительных мер как безого-
ворочной меры и применение её в ис-
ключительных случаях», — сообщает 
пресс-служба РПЛ.

Как писали «Известия», обсуждение 
предложений «Зенита» уже состоялось 
на прошлой неделе во время совещания 
юристов клубов, которое проводил ис-
полнительный директор РПЛ Сергей 
Чебан. Тогда против выступили толь-
ко «Локомотив» и «Урал». Теперь проект 
нового регламента должны отправить 
на рассмотрение в исполком РФС — это 
окончательный орган, который примет 
решение.

Пресс-служба РПЛ информирует: 
лига проведёт тендер среди букмеке-
ров за право стать основным беттинг-
партнёром. Сейчас этот статус у «Лиги 
ставок». Вопрос контракта с букмеке-
ром был одной из претензий к прошло-
му президенту Сергею Прядкину. У РПЛ 
были предложения от других компаний, 
значительно превышающие условия 
с нынешним партнёром, но они были 
проигнорированы. Новое руководство 
лиги намерено либо улучшить финансо-
вые условия от «Лиги ставок», либо за-
ключить контракт с новым партнёром.

Тендер будет проходить в два этапа, 
и у «Лиги ставок» на обеих стадиях бу-
дет возможность улучшить наивысшее 
предложение конкурентов на фиксиро-
ванный регламентом процент.

По данным СМИ, размер нынешнего 
контракта РПЛ с букмекером — около 
300 млн рублей в год. По разным оцен-
кам, условия по новому договору лиги 
с нынешним или новым беттинг-парт-
нёром могут вырасти до 2–3 млрд руб-
лей в год.

В октябре РПЛ договорилась 
о продаже телеправ «Матч ТВ» с сезо-
на-2022/23 за 6 млрд рублей в год, хотя 
по действующему договору получает 
1,7 млрд в год. Теперь лига значительно 
улучшит и финансовые условия по кон-
тракту с букмекером.

Другая важная тема заседания РПЛ — 
перенос 22-го тура. Ранее клубы под-
держали эту идею в интересах сбор-
ной России, которой предстоит сыграть 
стыковой матч с Польшей 24 марта сле-
дующего года, а финал стыков (если 
мы туда выйдем) пройдёт 29 марта.

Чтобы у национальной команды было 
больше времени на подготовку, матчи 
22-го тура перенесены с 18–20 марта 
на 3–5 марта.

— Конечно, это правильное решение, — 
сказал «Известиям» почётный прези-
дент Российского футбольного союза 
Вячеслав Колосков. — Клубы подтвер-
дили свою заинтересованность в успехе 
сборной. Все понимают, что за три дня 
подготовить команду невозможно. Ло-
гичное и правильное решение в поль-
зу сборной. Если не нарушится игро-
вой ритм, то никакого вреда от переноса 
не будет. Всегда есть какие-то резерв-
ные дни. Я не вижу в этом проблемы. 
В будущем надо планировать кален-
дарь более чётко, сразу же увязывать 
его с интересами национальной коман-
ды. Было решение ФИФА о выделении 
дней в календаре для подготовки сбор-
ных к матчам.

Приняли решение по распределе-
нию расходов и доходов между клуба-
ми в сезоне-2021/22. Речь идёт о доходах 
от реализации ТВ-прав и коммерческих 
контрактов. Также клубы поделят меж-
ду собой расходы на содержание систе-
мы VAR, разработку календаря и техни-
ческую поддержку информационной 
электронной системы управления со-
ревнованиями.

— Богатые клубы не будут перетяги-
вать себе деньги, — пояснил «Извести-
ям» генеральный директор ЦСКА Роман 
Бабаев. — Наоборот, клубы согласились 
на увеличение процента, который рас-
пределяется от лиги в равных частях. 
Раньше было в зависимости от места 
в таблице. Сейчас же большая часть 
будет распределяться поровну, в связи 
с тем что нужно помочь клубам с эконо-
мическими трудностями и из второй по-
ловины таблицы.

Анастасия Плетнёва 

Б лижайшие три дня станут одними 
из самых важных для спортсменов 

сборной России в текущем сезоне. Луч-
шие фигуристы страны снова приеха-
ли в Санкт-Петербург, чтобы выяснить, 
кто же из них поедет на Олимпиаду 
2022 года. Снятий из числа претенден-
тов на Игры не так уж и много. Пожалуй, 
главная потеря турнира — неучастие 
чемпионки Европы-2020 Алёны Костор-
ной, которая сломала кисть на трени-
ровке, неудачно упав после прыжка. 
Все остальные кандидаты в олимпий-
скую сборную на национальном пер-
венстве будут.

�� ТРАВМЫ И НЕРВЫ

Больше всего внимания, как обычно, 
привлекут соревнования в женском 
одиночном катании, хотя особенно 
много интриг в мужском. Среди деву-
шек за три путёвки будут бороться Ка-
мила Валиева, Анна Щербакова, Ели-
завета Туктамышева и Александра 
Трусова. Причём, если судить по про-
шедшим международным соревнова-
ниям, составить конкуренцию чем-
пионке мира среди юниоров будет 
максимально трудно. Непонятно, в ка-
кой форме сейчас находится короле-
ва квадов Трусова, травмировавшая-
ся в начале сезона.

— У неё была возможность спокойно 
подготовиться, — сказала «Известиям» 
чемпионка Универсиады-2019, хорео-
граф Бетина Попова. — У неё было боль-
ше времени успокоиться. Она очень хо-
чет [показать себя].

У действующей чемпионки мира 
Анны Щербаковой были проблемы 
в межсезонье, когда она сломала палец 
на ноге, а в Будапеште внезапно про-
играла Майе Хромых по сумме двух 
программ. Но потом спортсменка вос-
становила четверной флип и пробова-
ла четверной лутц. Правда, последний 
в прокате не получился. Хромых же 
в этом сезоне стала стабильнее, начав 
приземлять по два квада в произволь-
ной программе, так что на чемпионате 
России она будет тёмной лошадкой — 
в случае ошибок соперниц фигуристка 
вполне способна быть в тройке.

— Ставки и прогнозы неблагодар-
ное дело, потому что это спорт и всё 
может быть, — напомнила «Извести-
ям» призёр чемпионата России Ката-
рина Гербольдт. — Но я надеюсь, что 
в основном составе будут Камила Ва-
лиева, Александра Трусова и Елизаве-
та Туктамышева. Ничего не имею про-
тив Анны Щербаковой, она тоже очень 
хорошая фигуристка, но хотелось бы 
такую тройку. А за титул поборются 
Щербакова и Валиева.

Турнир в Санкт-Петербурге про-
пускает ещё одна ученица Этери 
Тутберидзе Дарья Усачёва, которая 
травмировалась на этапе Гран-при. 
К чемпионату России фигуристка вос-
становиться не успела, так что ни на ев-
ропейском первенстве, ни на Олим-
пиаде её не будет. Вопрос со сборной 
(не олимпийской, а обычной, в кото-
рую входят шесть человек) для Даши 
станет актуальным, если она сможет 
подлечиться хотя бы к концовке сезона.

Ситуация гораздо запутаннее 
в мужском одиночном катании, где 

каждый как способен показать свой 
максимум, так и недостаточно чи-
сто откататься в обеих программах. 
Небольшое преимущество в борьбе 
за первое место всё-таки будет у Ми-
хаила Коляды, трёхкратного чемпио-
на России. Этот сезон пока идёт у пе-
тербургского фигуриста значительно 
хуже, чем прошлый, но компонентная 
часть оценки у него точно будет самой 
высокой.

— Думаю, там пятёрка-шестёрка мо-
жет претендовать, — продолжила Ката-
рина Гербольдт. — К сожалению, наши 
мальчики в этом сезоне были очень не-
стабильны: то один хорошо катается, 
а второй плохо, то наоборот. Михаил 
Коляда — фаворит, а дальше вопрос от-
крыт. Много ребят, которые могут ка-
таться на высоком уровне.

Кроме Коляды на пьедестале мо-
гут оказаться Макар Игнатов, впер-
вые в истории мужского одиночного 
катания России исполнивший четы-
ре квада, чемпион мира среди юни-
оров Андрей Мозалёв, бронзовый 
призёр чемпионата страны прошло-
го года Марк Кондратюк и победитель 
финала Кубка России Евгений Семе-
ненко. Правда, никто из них не катал 
обе свои программы полностью чи-
сто — кому-то не хватало «физики», 
другим — контента, остальным — ста-
бильности или второй оценки. Дми-
трий Алиев, Александр Самарин, Пётр 
Гуменник, Артур Даниелян — список 
способных можно продолжать дол-
го, но у кого из них окажутся креп-
че нервы, станет понятно в ближай-
шие дни.

�� БОРЬБА В ПАРНЫХ ВИДАХ

В парных видах ситуация попроще — 
круг претендентов на Игры гораз-
до уже. В парном катании лидерами 
остаются Анастасия Мишина — Алек-
сандр Галлямов, чемпионы мира про-
шлого года. А вот на главном россий-
ском турнире фигуристы были дважды 
четвёртыми. Всё-таки гораздо сложнее 

выступать перед своей публикой, чем 
где-то за рубежом.

Евгения Тарасова — Владимир Мо-
розов и Александра Бойкова — Дми-
трий Козловский тоже могут взять 
титул, но по стабильности они усту-
пают Мишиной и Галлямову. Правда, 
у Жени и Вовы за спиной есть две побе-
ды на чемпионатах Европы и несколь-
ко медалей чемпионатов мира, а глав-
ное — прекрасная скатанность. В этом 
их преимущество перед более молоды-
ми парами, которые ещё только рабо-
тают над этим компонентом.

Но если из лидеров кто-то дрогнет, 
путёвку вполне могут получить Дарья 
Павлюченко — Денис Ходыкин, у кото-
рых очень крутые и новаторские про-
граммы в этом году. Такого количества 
акробатики и особенных фишек в по-
становках нет ни у кого. Правда, это 
не всегда ценится судьями — баллы 
далеки от высоких.

— Они будут пытаться это сделать 
[войти в тройку на чемпионате Рос-
сии], но в более фаворитном поло-
жении сейчас Мишина — Галлямов, 
Тарасова — Морозов и Бойкова — Коз-
ловский,  — считает Катарина Гер-
больдт. — Павлюченко — Ходыкин, 
безусловно, выделяются программа-
ми, но надо делать элементы на высо-
ком уровне в большой плюсовой зоне. 
Остальные ребята, на мой взгляд, де-
лают это более качественно.

Виктория Синицина — Никита Ка-
цалапов в танцах на льду явно идут 
за титулом чемпионов России, вряд 
ли кто-то может поспорить с тем, что 
сейчас они лидеры сборной и, возмож-
но, мировых танцев. Ведь Вика и Ники-
та выиграли прошлый чемпионат мира.

Игры, которые сократили
Почему звёзды НХЛ не поедут в Пекин

Алексей Фомин

В ечером 22 декабря Национальная 
хоккейная лига (НХЛ) официаль-

но объявила, что её игроки не поедут 
на Олимпийские игры 2022 года в Пеки-
не. Участившиеся случаи выявления у за-
океанских хоккеистов признаков заболе-
ваний ковидом оставляли мало надежд, 
что НХЛ разрешит им ехать в столицу Ки-
тая. А когда на днях лига прервала на пять 
дней розыгрыш регулярного чемпиона-
та, многим стало ясно, что соответствую-
щее решение организации — вопрос вре-
мени. И вот теперь этот момент наступил: 
главный старт четырёхлетия пройдёт без 
лучших игроков планеты.

Олимпиада в Пекине должна была 
стать первой за восемь лет, в которой 
примут участие представители НХЛ. 
Впервые в истории сильнейшая лига 
мира отпустила своих звёзд на Игры 
в 1998 году в японском Нагано. Подобное 
повторялось и на четырёх следующих 
Олимпиадах — Солт-Лейк-Сити-2002, Ту-
рин-2006, Ванкувер-2010 и Сочи-2014. На-
кануне Игр-2018 в корейском Пхёнчхане 
НХЛ и Международному олимпийскому 
комитету (МОК) не удалось договорить-
ся о страховке для игроков и разделении 
коммерческих прав. В итоге в Играх уча-
ствовали представители КХЛ, европей-
ских национальных чемпионатов, а так-
же низших североамериканских лиг.

В отношении Пекина долгое время 
ситуация была более оптимистичной. 

В сентябре НХЛ объявила, что отпустит 
своих игроков в столицу Китая. Правда, 
глава организации Гэри Беттмен тогда 
оговорил возможность изменить реше-
ние, если эпидемиологическую обста-
новку в Поднебесной сочтут опасной 
для здоровья хоккеистов.

Отказаться отпускать игроков 
на Олимпиаду НХЛ могла до 10 января — 
так было прописано во всех докумен-
тах, регулировавших взаимоотношения 
между лигой и МОК. Но ситуация разре-
шилась раньше. В декабре COVID-19 на-
крыл не Китай, а Канаду и США. 
В результате уже на прошлой неделе пу-
блику шокировал аномально длинный 
список заражённых хоккеистов. В тот 
момент он превысил 100 человек.

Пошли повальные переносы матчей. 
К 22 декабря было перенесено на нео-
пределённые сроки 50 встреч регуляр-
ного чемпионата. При этом не все клу-
бы шли на крайние меры. В некоторых 
южных штатах не просто разрешали 
играть, но позволяли делать это при 
полных трибунах. Так, например, слу-
чилось в ночь на среду по московскому 
времени в Лас-Вегасе, где местный «Ве-
гас Голден Найтс» принимал на своём 
льду «Тампа-Бэй Лайтнинг».

Кроме того, этот матч стал послед-
ним перед пятидневным перерывом, 
введённым НХЛ по договорённости 
с профсоюзом игроков. Лига решила 
приостановить турнир до католическо-
го Рождества. Клубы ушли на выходные 

с 22 по 25 декабря. 26 декабря все игроки 
и персонал сдадут тесты на коронави-
рус. В случае стабилизации эпидемио-
логической обстановки 27 декабря со-
ревнование возобновится.

Также, по данным ряда североаме-
риканских СМИ, на решение НХЛ по-
влиял тот факт, что она не договори-
лась с МОК о ковидном регламенте 
для хоккеистов на территории Пеки-
на во время Олимпиады. В частности, 
её не устроил введённый местными 
властями жёсткий COVID-протокол, 
согласно которому спортсмен с поло-
жительным тестом на коронавирус 
должен был пройти карантин длиной 
в пять недель. Впрочем, ходили разго-
воры, что эти меры могут быть смягче-
ны, но окончательного решения пока 
не принято.

— Не могу 
сказать, что это 
решение НХЛ со-
всем уж ожидаемое, — поделился 
с «Известиями» хоккейный агент Шуми 
Бабаев. — Все до последнего сопротив-
лялись этим обстоятельствам, боро-
лись. Но, как я понимаю, решающим 
стало то, что лига так и не дождалась 
от китайцев окончательного ответа 
по ковид-протоколу, по срокам каран-
тина для игроков с положительным те-
стом. Кроме того, не могло не повлиять 
то, что сейчас происходит в самой Се-
верной Америке, где очень много ре-
бят заболело коронавирусом. Бессим-
птомно, но случаев много. А если бы 
то же самое произошло и в Китае, 
то были бы проблемы у ребят 
и команд НХЛ.

При этом до сих пор не ясно, когда 
и каким образом будут сыграны пе-
ренесённые матчи. Вроде бы очевид-
ным вариантом выглядят конец января 
и февраль, в нынешнем календаре НХЛ 
пустые из-за Олимпиады. Но даже после 
отказа лиги от поездки своих игроков 
в Пекин заполнить эту паузу не так про-
сто, так как на большинстве стадионов 
эти дни расписаны под различные кон-
цертные и развле-
кательные ме-
роприятия.

Ряд звёзд НХЛ уже выразили сожале-
ние, что не смогут поехать в Пекин. Сре-
ди них трёхкратный обладатель Кубка 
Стэнли в составе «Питтсбург Пингвинз», 
двукратный олимпийский чемпион 
Сидни Кросби. А один из лидеров «Там-
пы», обладатель двух последних Куб-
ков Стэнли, Стивен Стэмкос и вовсе 
заявил, что у него, вероятно, не будет 
возможности выиграть Олимпиаду. 
В 2026 году, когда теоретически игро-
ки НХЛ смогут поехать на Игры в ита-
льянскую Кортина-д’Ампеццо, Стэмко-
су будет 36 лет.

Те же проблемы у многих российских 
знаменитостей 2000–2010-х годов. Для 
Александра Овечкина и Евгения Мал-
кина Пекин-2022 мог оказаться по-

следним шансом на победу в Олим-
пиаде — единственном крупном 

турнире, который они не выи-
грывали. В 2026 году обоим 

будет в районе 40 лет. Бы-
вает, что и в таком воз-
расте люди добиваются 
успехов, но шансов на это 

гораздо меньше, чем было 
бы сейчас.

Более молодое поколение, которое 
олицетворяют Никита Кучеров и Арте-
мий Панарин, либо перешагнуло 30-лет-

ний рубеж, либо подбирается к нему. 
Таким образом, отказ НХЛ ехать 

в Пхёнчхан и в Пекин лишил этих 
игроков возможности выступить 
на Олимпиаде в самом расцвете. 
Стоит отметить, что те же Куче-

ров и Панарин вообще ни разу 
не участвовали в Играх. 
В 2026 году у них ещё могут 

быть шансы поехать туда, но в возрас-
те 33–35 лет бороться за победу, скорее 
всего, окажется гораздо сложнее.

Зато многим представителям КХЛ 
вновь, как и четыре года назад, выпа-
дает шанс побороться за самые пре-
стижные медали в мировом хоккее. Не-
которые из этих кандидатов сыграли 
на прошлой неделе на Кубке «Первого 
канала». Капитаном той сборной России 
был Егор Яковлев, которому в 2018 году 
как раз посчастливилось взять золото 
в Корее.

Тогда большие вопросы вызывало ре-
шение не взять на турнир блиставше-
го в составе казанского «Ак Барса» цен-
трфорварда Владимира Ткачёва. Сейчас 
он выступает за идущий в группе лиде-
ров регулярного чемпионата КХЛ «Трак-
тор» и принял участие в Кубке «Первого 
канала». Возможно, со второй попыт-
ки он попадёт на главный турнир четы-
рёхлетия. По словам другого участни-
ка прошедшего Кубка «Первого канала» 
Александра Кадейкина, он пока не про-
считывает шансы попасть в Пекин.

— Понятно, что идёт ажиотаж, — ска-
зал Кадейкин в интервью «Известиям» 
за несколько часов до решения НХЛ. — 
Журналистам и спортивной обществен-
ности это интересно. Но надо понимать, 
что у хоккеистов сейчас идут игры через 
день. И ещё смотреть, кто на какой по-
зиции будет играть, прикидывать и оце-
нивать шансы. Поэтому самый правиль-
ный рецепт: выполнять задание и быть 
полезным своей команде. Тогда и шан-
сы будут расти. 

Олимпиада в Пекине пройдёт 
с 4 по 22 февраля 2022 года.
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творцы
Фигуристы разыграют  
олимпийские путёвки  
в Петербурге
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Анна Щербакова восстановилась 
после травмы

Александр Овечкин потерял 
шансы помочь России на ОИ-2022
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